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В 
Госдуме решили пе-
реформатировать 
Молодежный парла-

мент. Объявлено также, 
что подготовлено поло-
жение «О Молодежном 
парламенте при Госдуме», 
которое должны будут 
принять депутаты.

Странное решение и 
странная организация. 
Кто о ней слышал в по-
следние годы? Хотя она 
существует в РФ уже 
больше 20 лет.

4 июля 2001 года Обще-
ственная молодежная пала-
та при Госдуме была создана, 
через 10 лет ее переимено-
вали в Молодежный пар-
ламент. И сам факт этого 
переименования свидетель-
ствует, что наши чиновники 

не очень-то и понимали, за-
чем нужна эта организация 
и что она будет делать.

Она особо и не высовы-
валась. В ее задачи записа-
ли приобщение молодежи 
к парламентской деятель-
ности (ну-ну!), формирова-
ние правовой и политиче-
ской культуры молодежи 
(«взрослые» не справля-
ются?), содействие патрио-
тическому воспитанию и 
формированию нравствен-
ных ориентиров (а где их 
нынче отыскать?). И еще 
анализ законопроектов и 
выработка предложений 
по совершенствованию за-
конодательства. Смешно! 
Молодежь всей душой го-
това поучаствовать в этом, 
да кто ж ей даст? 

Молодежный парла-
мент будет состоять из 
292 человек: депутатов от 
законодательных собра-
ний, 89 муниципальных 
депутатов, 89 студентов от 
органов студенческого са-
моуправления региональ-
ных вузов. Увеличится 
квота от представителей 
молодежных организа-
ций парламентских пар-
тий - по пять от каждой. 
Очевидно, все это будет 
проходить под жестким 
контролем чиновников. И 
большинство молодых на-
значенцев должно будет 
соответствовать самым 
строгим параметрам, за 
что им почти прямо обе-
щана дальнейшая карьера 
по чиновничьей лестнице.

Все бы хорошо, но та-
кое уже было. Вхожий 
в Кремль некто В. Сур-
ков напридумывал кучу 
«лояльных» формирова-
ний. В стране как грибы 
после дождя появились 
движения «Идущие вме-
сте», «Наши», «Россия 
Молодая», «Молодая 
Гвардия», «Местные». 
Их цель была «сделать 
Россию глобальным ли-
дером XXI века». А где 
сейчас их распиаренные 
псевдолидеры? Мно-
гие за границей, другие 
пребывают в забвении. 
Социальные лифты не 
сработали. Места дирек-
торов банков и крупных 
компаний заняли дети 
высших чиновников. Та-
кие у нас лифты...

И очень похоже, что 
Молодежный парламент 
станет не самой смешной 
пародией на Госдуму.

Алексей Воробьев

Согласно информации ряда 
СМИ, специалисты из несколь-
ких российских университетов 

начали разрабатывать систему циф-
рового Госплана.

Эта идея начала активно обсуждать-
ся в экспертном сообществе с осени 
прошлого года, что связано с объяв-
ленными Западом санкциями. Если 
прежде мы могли покупать за границей 
все, что не производили сами, то теперь 
такой возможности нет и приходится 
налаживать производство широкой но-
менклатуры отечественной продукции.

Но для этого государству надо ясно 
понимать: когда, чего и сколько. Ры-
нок здесь особо не поможет, скорее, 
помешает. «Можно ли решать зада-
чи выхода из кризиса и дальнейшего 
развития, сохраняя экономическую 
модель, которая дала среднегодовой 
рост менее 2 процентов? - задает во-
прос доктор экономических наук 
Александр Бузгалин и сам же на него 
отвечает: - Однозначно нет! Нужны 
глубокие изменения, и одно из глав-
ных - развитие планирования». 

Госплан появился в СССР в начале 
1920-х годов. Первым его прообра-
зом была Госкомиссия по электрифи-
кации. При ее участии приняли план 
ГОЭЛРО, а затем началось состав-
ление так называемых контрольных 
цифр, и это был первый в мире опыт 
макроэкономического индикативно-
го планирования. Экономика страны 
начала выходить на верную дорогу.

Госплан был главным и весьма 
эффективным инструментом эко-
номической политики Советского 
Союза. Его роль в создании в СССР 
второй в мире по мощности эконо-
мики была огромной, если не реша-
ющей. В свое время это поняли на 
Западе, и с приходом к власти либе-

рал-реформаторов в 90-х именно на 
развал Госплана там стали ориенти-
ровать свою пятую колонну в РФ. 

Известная Маргарет Тэтчер в но-
ябре 1991 года откровенно призна-
вала: «Советский Союз представлял 
серьезную угрозу для Западного 
мира. Я говорю не о военной угрозе. 
Я имею в виду угрозу экономиче-
скую. Благодаря плановой полити-
ке и своеобразному сочетанию мо-
ральных и материальных стимулов 
СССР удалось достигнуть высоких 
экономических показателей». 

Именно тогда, в 1991-м, наши 
«реформаторы» закрыли Госплан 
под предлогом борьбы с коммуни-
стическим наследием. Правитель-
ство, бизнес и Центробанк действу-
ют как Лебедь, Рак и Щука из басни 

Крылова, что тормозит импортоза-
мещение, не выполняются нацпро-
екты и не растет экономика.

По мнению академика Сергея Гла-
зьева, за срыв стратегических планов 
чиновники разного уровня должны 
нести политическую и администра-
тивную ответственность, с этого и 
начнется мобилизационная эконо-
мика. И в основе ее будет Госплан.

Философ и историк Александр 
Зиновьев как-то заметил: «Крити-
ковали СССР за плановую экономи-
ку - теперь даже антикоммунисты 
признают, что плановости в запад-
ной экономике больше, чем было в 
СССР... Плановую систему критико-
вали, но сами-то ее усвоили. А ведь 
это открыто было в России».

Лаврентий Павлов

Кладовые 
туризма: 
плата за вход
Случай небывалый: из Госдумы 

отозван законопроект, кото-
рый пролежал там не один 

месяц. Теперь разработка доку-
мента о туристическом сборе по-
ручена Минэкономразвития.

Сейчас курортный сбор в ка-
честве эксперимента работает 
в Краснодарском, Ставрополь-
ском, Алтайском краях. Сбор взи-
мается с туристов при заселении 
за каждые сутки проживания.

Член общественно-экспертного 
совета туристического нацпроекта 
Алексей Кожевников утверждает, 
что в Краснодарском крае в 2022 
году курортный сбор заплатил 
только каждый пятый гость. Экс-
перт считает неудачным время для 
введения новых платежей, указы-
вая, что средняя рентабельность 
гостиничного бизнеса, по данным 
ФНС за 2021 год, была 5,1%, а не-
обходимый показатель для разви-
тия, по его мнению, - 20%.

Профессионалы поясняют, что в 
мире туристический сбор нужен для 
регулирования проблемы оверту-
ризма (слишком большого наплы-
ва туристов в одно время в одном 
месте). А в России сбор напоминает 
некий налог на отдых, который бе-
рут с россиян, хотя еще недавно их 
стимулировали при помощи «тури-
стического кешбэка», то есть про-
граммы государственного субсиди-
рования поездок по России.

Выходит, то доплачивают, то 
деньги отнимают. Настоящий хаос 
в головах чиновников! По словам 
вице-президента Российского со-
юза туриндустрии Дмитрия Горина, 
туроператоры не поддерживают 
внедрение сбора, так как в экспе-
риментальных регионах отельеры 
указывают на высокие админи-
стративные затраты, очереди при 
заселении и имиджевые потери.

Россия, действительно, страна 
контрастов. Множество шедевров 
архитектуры, освященных вековой 
историей, горные хребты, огром-
ные таежные леса, где, может, и не 
ступала нога человека, реки шири-
ной в километры, озера с кристаль-
но чистой водой... Это огромное 
богатство может приносить Рос-
сии гораздо больше, чем добыча 
нефти и газа. Но мы относимся к 
нему совсем не по-хозяйски.

Во Флоренции даже дом ве-
ликого Петрарки, по рассказам 
знатоков, всего лишь поздняя ре-
конструкция, но власти не пожа-
лели расходов на этот объект. А 
в Риме вам покажут кафе рядом 
со знаменитой Испанской лестни-
цей, где Гоголь писал второй том 
«Мертвых душ». Каждый квадрат-
ный метр способен привлекать ту-
ристов и приносить прибыль, если 
местные власти сумеют правиль-
но им распорядиться.

А вот требование - сразу с по-
рога - курортного сбора только 
оттолкнет гостей.

Павел Максимов

Молодежная пародия 
на нижнюю палату

человек (10,5% от всего населения России) составило в 2022 году число граждан с 
доходами ниже границы бедности. Это минимальный уровень бедности за всю историю 
наблюдений, которые ведутся с 1992 года, сообщает Росстат. Граница бедности в 2022-м 
- 13 545 рублей. До 2021 года в качестве критерия использовалась величина прожиточного 
минимума, базирующаяся на стоимости потребительской корзины на текущий момент. 
Позже она стала рассчитываться как 44,2% от значения медианного среднедушевого 
дохода за год, предшествующий году установления величины прожиточного минимума. ЦИФРА НОМЕРА
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Это не преминул подчеркнуть 
президент России, выступая на 
съезде Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей: «Мы с вами знаем - так, 
по-семейному скажу, - кто дает со-
веты нашим недоброжелателям, 
как нас побольше и где ущемить. 
Но те, кто остался здесь и реально 
работает, оказались умнее, энер-
гичнее, эффективнее тех, кто уе-
хал». Здесь четко прослеживается 
сегодняшнее - пусть даже недол-
говременное - настроение Крем-
ля, его пожелания бизнесу.

Собственно, они были четко 
озвучены гораздо раньше, во вре-
мя оглашения послания президен-
та Федеральному собранию: «Тем, 
кто столкнулся с волчьими по-
вадками Запада, пытаться бегать 
с протянутой рукой, унижаться, 
выпрашивая свои денежки, бес-
смысленно и, главное, бесполезно, 
особенно теперь, когда вы хоро-
шо понимаете, с кем имеете дело. 
Сейчас не стоит цепляться за про-
шлое, пытаться что-то отсудить, 
выпросить. Надо перестроить 
свою жизнь и свою работу, тем 
более что вы сильные люди - я 
обращаюсь к представителям на-
шего бизнеса, я многих знаю лич-
но и много лет, - которые прошли 
сложную жизненную школу».

Яснее, кажется, и сказать было 
невозможно: не ищите, олигар-
хи, счастья на чужбине, вас всех 
давно родина ждет. Но вот что 
удивительно, между посланием и 
общением на съезде РСПП про-
шло три недели, у миллиардеров 
было время подумать и взвесить, 
однако массового потока денег с 
иностранных счетов отечествен-
ных нуворишей в родное отече-
ство что-то не наблюдается. Хотя, 
по заявлениям официальных лиц, 
здесь, в России, складываются 
куда более благоприятные усло-
вия для бизнеса, чем на зловред-
ном Западе.

«Внешнеторговый оборот 
России за 2022 год вырос на 8,1 
процента - до 850 миллиардов 
долларов, в том числе экспорт 
вырос почти на 20 процентов, - 
подчеркнул президент. - Профи-
цит торгового баланса составил 
332 миллиарда долларов - это на 
70 процентов больше, чем в 2021 
году. Мы с вами находимся в Доме 
музыки - тут такая хорошая му-
зыка». Глава государства был явно 
в хорошем настроении! 

И походя щелкнул по носу не-
дружественные страны: «Запад-

ные власти выкручивали руки 
своим компаниям и вынудили 
многих уйти с российского рын-
ка. Тогда зарубежные аналитики 
пророчили нам депрессию и спад 
потребительского сектора, обе-
щали пустые полки магазинов, 
массовый дефицит товаров, про-
вал сектора услуг. Однако жизнь 
по-другому распорядилась. Сами 
западные страны в полный рост 
столкнулись с такими же про-
блемами. Дошло до того, что их 
руководители предлагают сво-
им гражданам вместо салата и 
помидоров перейти на репу». За 
репой Владимир Путин пригла-
сил их ехать в Россию, то есть от-
кровенно троллил инициаторов 
санкций. Похоже, он мог себе это 
позволить.

Выступивший на съезде РСПП 
глава Минфина Антон Силуанов 
рассказал о единоразовом плате-
же в бюджет. Том самом, который 
обсуждается больше двух меся-
цев, категорически отторгался 
бизнесменами, и чтобы их «угово-
рить», властям пришлось прибе-
гать к силовым приемам. По сло-
вам министра, платеж затронет 
0,1% российских компаний - тех, 
у кого крупный бизнес и прибыль 
до уплаты налогов за 2021-2022 
годы не менее 1 млрд рублей. 
Неф тяников и угольщиков это не 
коснется, им подготовили другие 
налоговые новации.

Силуанов подчеркнул, что 
бизнес показал отличные финан-
совые результаты. И подтвердил, 
что, согласно договоренности, 
общая сумма поступлений бу-
дет порядка 300 млрд рублей, 
но предложения об увеличении 
объема будут приветствоваться. 
Во как! То есть проявляйте ини-
циативу!

«Мы очень рады за бизнес, но и 
хотим, чтобы бизнес частично по-
делился с государством», - считает 
Силуанов. Он также заявил, что 
ставка единовременного взноса 
будет 5%. То есть получается, что 
размер сверхприбыли крупного 
бизнеса за 2021-2022 годы в прави-
тельстве оценили в 6 трлн рублей. 
Приличная сумма, и малой ее до-
лей не грех поделиться. 

«Наш бюджет составляет при-
мерно 30 триллионов рублей, 300 
миллиардов - лишь 1 процент, 
- отмечает директор Центра 
конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапко-
вич. - Это не так много, но надо 
исходить не от полного бюдже-

та, а от планируемого дефицита. 
Планируемый дефицит на этот 
год - 3 триллиона рублей. И вот 
Минфин предлагает в том числе 
покрыть 10 процентов за счет 
одноразового сбора с компаний. 
Учитывая форс-мажорный год, 
учитывая СВО, учитывая дефи-
цит, я думаю, если это разовая 
кампания, то, конечно, бизнес 
переживет. Главное, чтобы это не 
переходило в прецедент».

В экспертном сообществе счи-
тают, что главная цель появле-
ния президента на съезде РСПП 
на этот раз заключалась именно 
в том, чтобы убедить крупный 
бизнес повернуться лицом к сво-
ей стране, проникнуться ее за-
ботами. «Сейчас возможностей, 
перспектив для развития бизнеса 
и его расширения еще больше, 
и российский бизнес не должен 
их упустить, а то, не ровен час, и 
некоторые ушедшие компании 
захотят вернуться, - призывал со-
мневающихся В. Путин. - Ситуа-
ция, без преувеличения, уникаль-
ная для многих наших компаний. 
Своевременное инвестиционное 
решение сегодня, безусловно, сто-
рицей окупится завтра». 

При этом он намекал на новую 
модель экономического роста в 
РФ, которую, собственно, давно 
ждут серьезные экономисты и 
экономика. «Сегодня мы обязаны 
обсуждать и вырабатывать идеи и 
стратегию национального разви-
тия, сформировать общность лю-
дей - патриотов России, готовых 
эту стратегию реализовывать, 
- утверждает известный предпри-
ниматель, председатель Совета 
ТПП РФ по промышленному 
развитию и конкурентоспособно-
сти экономики России Констан-
тин Бабкин. - Новая политика, ко-
торая отвечала бы современным 
вызовам, правительством пока не 
сформулирована. На ключевых 
постах управления сидят аполо-
геты старой парадигмы. Чтобы 
наверстать накопленное отста-
вание, в ближайшие два десяти-
летия нам необходимо провести 
новую индустриализацию». 

Подробностей о новой эко-
номической модели на съезде 
РСПП, увы, озвучено не было. 
Очевидно только, что представи-
тели крупного бизнеса должны 
включиться в ее разработку и на-
чать наконец трудиться на благо 
России, о чем и говорил президент.

Григорий Алексеев

ХОРОМЫ 
КОРРУПЦИОНЕРОВ - 
НА БЛАГО 
МАЛОИМУЩИМ
В Госдуме идет обсуждение законопроекта, 
который позволит продавать с аукционов дорогую 
недвижимость, изъятую у проворовавшихся 
чиновников. Вырученные средства предлагается 
направлять в бюджет, а оттуда - на помощь социально 
незащищенным гражданам.

В 2012 году был принят 
закон, позволяющий про-
курорам обращаться в суд, 
чтобы забрать в доход го-
сударства недвижимость, 
автомобили и прочие цен-
ности, изъятые в рамках 
антикоррупционных мер 
в отношении чиновников. 
Немало взяточников и их 
родственников лишились 
роскошных особняков и 
машин, не сумев подтвер-
дить, что приобретены 
они на официальный до-
ход семьи.

Сейчас изъятое в поль-
зу государства по реше-
нию суда жилье закон 
разрешает передавать 
нуждающимся гражданам 
бесплатно, по договору со-
циального найма. Но если 
с квартирами проблем не 
возникает, то с содержа-
нием домов нескромных 
размеров простым людям 
просто не справиться. Как 
прикажете рядовым рос-
сиянам оплачивать ком-
муналку в изъятом у быв-
шего помощника главы 
Россельхознадзора Дми-
трия Натарова коттедже 
и двухуровневой квартире 
в элитном комплексе? На 
какие шиши содержать 
возведенный коррупци-
онером многоэтажный 
замок на Рублевке, если в 
него безвозмездно посе-
лить, скажем, выпускницу 
детского дома?

В общем, оказалось, за-
кон работает вполсилы, 
поэтому его решили под-
править. Смысл инициати-
вы в том, чтобы изъятую у 

мздоимцев недвижимость, 
стоимость которой пре-
вышает рыночную в два 
раза и более, выставлять 
на торги, а уже выручен-
ные средства пускать на 
покупку квартир для оче-
редников и льготников, 
приобретение жилья для 
детей-сирот. Принципи-
ально важно, чтобы в 
законе был четко про-
писан целевой характер 
расходования средств, 
полученных от продажи 
элитной недвижимости 
коррупционеров. Как мы 
уже говорили, средства бу-
дут поступать в бюджет и 
распределяться строго по 
заявленным программам, 
а за порядком их реализа-
ции должна внимательно 
следить прокуратура.

По данным Генераль-
ного прокурора РФ Иго-
ря Краснова, только за 
последние три года у чи-
новников было изъято не 
подтвержденное дохода-
ми имущество почти на 
200 млрд рублей. Раскиды-
ваться такими деньгами 
глупо, да и ненасытные 
коррупционеры должны 
компенсировать причи-
ненный казне вред. Глав-
ное во всей этой истории 
с аукционами - чтобы они 
были открытыми, а на-
чальная цена лотов искус-
ственно не занижалась в 
угоду нужным людям, по-
ложившим глаз на элит-
ные объекты недвижимо-
сти.

Если закон примут, он 
может стать полезным 
инструментом не только в 
борьбе с коррупцией, но и 
для решения социальных 
проблем россиян. Если, 
конечно, в его реализацию 
не вмешаются новые чи-
новники-коррупционеры...

Елена Хакимова

Сейчас в государственное 
управление передано 140 
объектов жилого фонда (из 
них 32 относятся к роскош-
ному жилью), конфиско-
ванных в связи с совершен-
ными правонарушениями.

Вперед, 
товарищи 
олигархи!
Крупный российский бизнес изначально был порождением 
российской власти. И этими почти родственными отношениями 
до сих пор определяется и характер их взаимодействия - 
единство и борьба противоположностей.
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Как пишет обозре-
ватель Breitbart News 
Джеймс Пинкертон, бай-
денисты не обращают 
внимания на то, что не 
происходит и не может 
произойти полного за-
мещения выводимых из 
строя электростанций, ра-
ботающих на газе и угле.

Как оказалось, за 
всеми призывами к чи-
стой энергетике стоят 
финансовые интересы, 
и даже семейство юной 
экоактивистки Греты 
Тунберг, на выступления 
которой специально сго-

няли толпы европейской 
молодежи, серьезно обо-
гатилось за счет клима-
тической повестки. А 
представляете, сколько 
зарабатывают те, кто за-
теял весь этот цирк?

По данным консуль-
тативного центра новой 
чистой энергетики, уже в 
2020 году зеленая эконо-
мика стоила 1,3 трилли-
она долларов и к 2050-му 
ее стоимость должна вы-
расти до 10,3 триллиона. 
В реальности раскручи-
вается самая грандиоз-
ная в мировой истории 

финансовая махинация. 
Правительственные и 
прочие инвестиции в 
солнечную энергетику 
значительно подняли 
биржевую стоимость 
участвующих в ней ком-
паний. И не страшно, что 
в Миннесоте прекраща-
ется «грязная» добыча 
минералов и металлов, 
они будут задешево до-
ставлены из Африки, где 
корпорации используют 
рабский труд.

Но за финансовыми 
расчетами, когда зе-
леные корпорации за-
ставляют американцев 
пользоваться их более 
дорогой продукцией, 
стоит еще и большая по-
литика. Разумеется, орга-
низаторов этой вакхана-
лии не волнуют никакое 
глобальное потепление 
и парниковые газы. Глав-
ное - продать зеленую 
энергию американцам 
и европейцам. Речь идет 
прежде всего о солнеч-
ных панелях, ветряках, 
электромобилях, бата-
реях. А для этого они 
используют Демократи-

ческую партию, которая 
должна принимать вы-
годные им законы.

Сейчас Департамент 
энергетики США пла-
нирует направить 394 
миллиарда на ускорение 
развития зеленой энер-
гетики. Откат получится 
огромным, таким образом 
Демократическая пар-
тия создает финансовую 
основу для предстоящих 
президентских выборов.

Американской правя-
щей элите нужно было 
создать миф о борьбе с 
глобальным потеплением 
и вредными энергоноси-
телями, чтобы соорудить 
устойчивый механизм пе-
рекачки государственных 
денег в партийный фонд. 
Бывший вице-президент 
США Эл Гор, выставляю-
щий себя неистовым бор-
цом с изменением клима-
та, в 2001 году располагал 
состоянием всего в 2 мил-
лиона. Сегодня оно вы-
росло до 330 миллионов. 
Но это мелочь по сравне-
нию с тем, как богатеют 
«партийные дельцы» при 
администрации Байдена.

Браун хорошо зара-
ботал на волне пришед-
шей к нему всемирной 
славы, его последую-
щие не слишком успеш-
ные труды раскупали по 
инерции. Сегодня состо-
яние Брауна достигло 
100 миллионов. А ведь 
был человек, у которо-
го Браун украл историю 
о том, как Иисус Хри-
стос и Мария Магдале-
на якобы родили ребен-
ка, который заложил 
династию французских 
королей Меровингов, 
правивших с V по VIII 
век. Книга повествует, 
что эта кровная линия 
продолжается и сейчас 
находится под охра-
ной тайного общества 
«Приорат Сиона».

Историк Доминик 
Сэндбрук на страницах 
Daily Mail назвал все это 
величайшей историче-
ской мистификацией, за 
которую ухватился Дэн 
Браун, тогда как автор 

легенды о потомстве 
Христа скончался в 2000 
году в нищете. Им был 
родившийся в 1920 году 
в семье дворецкого и по-
варихи Пьер Плантар, 
пытавшийся выбиться в 
люди с помощью своих 
мошеннических фанта-
зий. Так, правившему в 
годы вой ны во Франции 
режиму Виши он пред-
ложил свои услуги по 
борьбе с «масонским и 
еврейским заговором». 
И даже основал свое 
собственное секретное 
общество, но в него ни-
кто не вступал. В конце 
50-х Плантар вызвался 
помочь теперь уже ге-
нералу Шарлю де Голлю 
и создал Комитет обще-
ственной безопасности, 
а заодно заявил, что об-
ладает даром ясновиде-
ния. Но и здесь ему дали 
пинка.

Тогда он создал свой 
рыцарский орден «Прио-
рат Сиона». В начале 60-х 

Плантар подвел под свой 
орден историческую 
основу и стал рассказы-
вать, что его «Приорат» 
ведет свою историю со 
времен крестовых по-
ходов и призван обе-
регать кровную линию 
королей Меровингов, а 
сам Плантар будто бы 
является наследником их 
династии, истинным ко-
ролем Франции. С помо-
щью ловкача приятеля, 
специалиста по разным 
подделкам, Плантар из-
готовил фальшивые 
исторические докумен-
ты, доказывавшие сред-
невековое происхожде-
ние «Приората Сиона». 
Он сумел под видом исто-
рика попасть в архив На-
циональной биб лиотеки 
Франции и положить в 
него пачку фальсифици-
рованных свидетельств. 
Затем Плантар дого-
ворился еще с одним 
знакомым, чтобы тот 
написал книгу «Золото 

Ренна», в которой пред-
ставил бы публике при-
думанное им древнее 
тайное общество. Но и 
этот замысел потерпел 
крах. Никто не спешил 
записываться в рыцари 
«Приората Сиона».

Браун без колебаний 
украл выигрышный сю-
жет, пояснив потом, что 
всего лишь был вдох-
новлен им на написание 
«Кода да Винчи». Дело 
авантюриста Плантара 
продолжает жить. Толь-
ко теперь этим занялся 
графоман из Америки, 
украсивший фантазию 
Плантара рассказом о 
том, что членами «При-
ората Сиона» были та-
кие выдающиеся лич-
ности, как Леонардо да 
Винчи, Виктор Гюго 
и Исаак Ньютон. Дэн 
Браун, реализовавший 
мечту неудачливого мо-
шенника, и сегодня уве-
ряет всех, что эта исто-
рия абсолютная правда.

Материалы подготовил Николай Иванов

Германия 
стонет 
от наплыва 
беженцев
Страна никогда не испытывала 
такого притока беженцев, как в 
эти дни.

Администрация баварского региона 
Мильтенберг жалуется, что к ним вдоба-
вок к переселенцам из Сирии, Афганиста-
на и Северной Африки добавились 1500 
беженцев с Украины. «У нас нет больше 
мест для расселения, не хватает учителей, 
врачей, - жалуется местный политик из 
правящей Партии зеленых. - Нет ресур-
сов, чтобы помочь местным жителям».

От канцлера Олафа Шольца требуют 
вновь поставить эту проблему на одно 
из первых мест внутренней политики, 
как это в период кризиса с сирийскими 
беженцами пришлось сделать Меркель. 
Но сегодняшний кризис с беженцами 
еще серьезнее, чем тогда. В Германию 
прибывает все больше людей с разорен-
ной режимом Зеленского Украины и из 
Молдавии, Закавказья, сюда переселя-
ются и жители Прибалтики. Бедствуют 
и просят помощи у Евросоюза все быв-
шие советские республики, которые За-
пад многие годы старался отдалить от 
России и заставить их порвать с ней эко-
номические связи.

Der Spiegel отмечает, что обстановка 
в стране все больше ухудшается. И даже 
зеленые, которые всегда поддерживали 
иммиграцию, теперь требуют ее огра-
ничить. Региональные администрации и 
мэры городов повсеместно выпрашива-
ют помощь у государства. Но Берлину 
не до них, огромные финансовые ресур-
сы уходят на войну с Россией, военная 
промышленность без денег не работает.

Выходцы с Ближнего Востока, ко-
торых отправляют жить в германскую 
провинцию, чувствуют себя потерян-
ными. Много забот доставляет кри-
минальная публика, проникающая в 
Европу. На днях палестинец так разбу-
шевался в городке Брокштедт, что по-
резал ножом нескольких подростков. 
Местные жители были в ужасе, ведь 
прежде у них вообще не было никакой 
преступности. Вновь быстро растет 
популярность партии «Альтернатива 
для Германии» - в опросах ей отдают 
предпочтение 15 процентов немцев.

От правящей коалиции народ требует 
распределять беженцев по другим стра-
нам Европы. Если прежде германская 
экономика процветала, открывались 
новые предприятия, то сейчас заводы 
прекращают работу, все дорожает, рас-
тет число людей, живущих на пособия, 
и продолжающие прибывать беженцы 
превращаются в большую обузу.

В Евросоюзе почти никто не поддер-
живает предложение Берлина принять 
мигрантов. Восточная Европа, правые 
партии Швеции и Италии, наоборот, тре-
буют включить механизм депортации 
этих людей на родину. Но там отказыва-
ются их принимать. Особенно неуступ-
чивыми оказались Марокко, Тунис и Ал-
жир. Евросоюз опасается на них давить, 
чтобы не испортить отношения с постав-
щиками энергоносителей. А возвращать 
людей в Сирию или Афганистан вообще 
запрещено. Идет обсуждение, что делать 
с запросившими убежище молдаванами. 
Обратно удалось отправить только семе-
рых кишиневских уголовников.

Зеленая революция: 
обман глобалистов

Становится все более очевидным, что бла-
городная идея борьбы за спасение природы 
в руках Демократической партии США пре-
вратилась в банальный инструмент обо-
гащения и решения своих политических 
задач. Глобальное потепление делает мил-
лиардеров еще богаче, и они помогают сво-
им ставленникам удержаться у власти.

«Код да Винчи»: 
обман принес 
$100 миллионов
18 марта исполнилось 20 лет со времени публи-
кации культового бестселлера Дэна Брауна «Код 
да Винчи». Книга невероятно обогатила, в сущно-
сти, лишенного литературного таланта писателя 
и была продана в 80 миллионах экземпляров. Дэн Браун
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О том, что производители 
смартфонов и программно-
го обеспечения к ним могут 
выключить любой аппарат, 
до последнего времени знали 
только специалисты. Волна 
в интернете поднялась после 
того, как Наталья Каспер-
ская публично заявила, что 
сделать это - совсем простая 
история. Речь шла о кибер-
войне в современном мире. 
«Могут ли нам выключить 
наши iPhone?» - спросили 
Касперскую из зала во вре-
мя очередного круглого 
стола. «Почему только iOS? 
Android еще проще выклю-
чить. Это вполне реально тех-
нически», - ответила эксперт.

С этого момента среди 
продвинутых пользователей 
началась настоящая исте-
рика, а большинство броси-
лось покупать простенькие 

кнопочные телефоны. Счи-
тается, что именно они не-
убиваемые и работать будут 
при любых условиях. Между 
тем специалисты серьезно 
обсуждают, насколько ре-
ально отключить гаджеты 
от связи. Мнения разделись.

«Любой пользователь мо-
жет сообразить, что практи-
чески в каждом смартфоне 
- и на Android, и на iOS - есть 
штатная функция удаленно-
го отключения телефона на 
случай кражи, - сказал жур-
налистам Игорь Ашманов, 
президент компаний, работа-
ющих в области кибербезо-
пасности. - Из этого следует, 
что владелец операционной 
системы и производитель те-
лефона - разработчики дан-
ной функции, - конечно, мо-
гут это сделать. В последние 
несколько месяцев мы разго-

варивали об этом со специа-
листами, которые умеют де-
лать со смартфонами все что 
угодно. Они подробно разо-
брали эти функции у боль-
шинства производителей 
телефонов и операционок. 
Оказалось, что такие у боль-
шинства есть. Эти функции 
отключения поставляются 
и производителем самого 
смартфона, и производите-
лем ОС (компаниями Apple 
или Google)».

Эта информация не ста-
ла открытием для специ-
алистов. Принудительное 
отключение смартфона 
- штатная функция и даже 
описана в инструкции для 
пользователей. Ашманов 
считает, что она требует 
подключения к интернету, 
но это необязательное усло-
вие. Для владельца операци-

онной системы есть множе-
ство способов превратить 
гаджет в ненужную железку, 
например через включен-
ную функцию «Мобильные 
данные». Условие только 
одно - смартфон должен 
быть в рабочем состоянии. 

Если такая катастрофа 
случится, самым вероятным 
называется следующий сце-
нарий: относительно быстро 
отключат 60-70% гаджетов. 
Остальные - позже, по мере 
того как они станут входить 
в Сеть. Мгновенного отклю-
чения сотовой связи для всех, 
вероятно, не произойдет, для 
этого потребуются масштаб-
ные кибератаки на станции и 
серверы провайдеров.

Можно ли защититься от 
этой беды? Кнопочные теле-
фоны тоже снабжены опера-
ционной системой, но имеют 

преимущества - эти гаджеты 
делают во многих странах 
мира, где используются не 
только американские, но и 
собственные операционки. 
Эксперты советуют посмо-
треть в сторону китайских 
смартфонов. В Поднебесной 
достаточно серьезные про-
изводители по разным при-
чинам прекратили сотруд-
ничество с Google и освоили 
выпуск своих ОС. Такую тех-
нику легко обнаружить - там 
нет приложения GooglePlay, 
а вместо него предлагаются 
собственные аналоги.  Об-
суждается создание про-
грамм, которые позволят 
защитить гаджет от прину-
дительного отключения. Но 
пока ничего подобного не 
существует, и это новшество 
- дело будущего.

Между тем многие экс-
перты считают, что возмож-
ность подобного катаклиз-
ма стремится к нулю, а все 
разговоры об отключении 
гаджетов - не что иное, как 
часть информационной вой-
ны. «Подобного рода слухи 
возвращаются с завидной 
периодичностью. Каких-то 
реальных событий, которые 
могли бы свидетельство-
вать о том, что есть суще-
ственная угроза блокировки 
устройств, мы не видим. Мне 
кажется, эти угрозы преуве-
личены», - заявил руководи-
тель аналитического центра 
в области IT-безопасности 
Владимир Ульянов.

Наталья Владимирова

РОССИЯНАМ 
ОТКЛЮЧАТ 
СМАРТФОНЫ? 
В блогосфере продолжается дискуссия о том, 
возможно ли отключение смартфонов в России. 
Откуда пошли эти разговоры и как оценивают 
специалисты вероятность подобного коллапса?

Региональные производите-
ли теряют покупателя из-за 
монополизации рынка.

В последнее время по всей Рос-
сии банкротятся и закрываются 
небольшие магазинчики - их вы-
давливают с рынка современные 
супермаркеты, гипермаркеты и 
дискаунтеры. В этой ситуации 
страдают местные производите-
ли: фермеры, частные молочные 
и небольшие колбасные заводы - 
поставщики тех самых маленьких 
магазинчиков. Что им теперь, за-
крываться?

Сенатор Андрей Кутепов разра-
ботал законопроект, по которому 
торговые сети будут обязаны про-
давать в регионах товары местных 
производителей. Он еще не вне-
сен в Госдуму, но уже вызвал бур-
ное обсуждение в СМИ и соцсе-
тях. Можно ли обязать ретейлера 
продавать то, что он не хочет или 
считает невыгодным? Как новый 
законопроект соответствует прин-
ципам свободы перемещения това-
ров, принятым в РФ?

Сегодня много говорят о том, 
как поднять экономику России, 
как помочь малому бизнесу. Вот 
оно, очевидное решение: имея по-
нятный канал сбыта продукции и 
заранее известные объемы про-
дуктов, которые купит, а затем 
продаст торговая сеть, фермеры 
и другие частники смогут наконец 

вкладываться в свое производство. 
Модернизировать оборудование, 
увеличивать объемы производства 
и улучшать качество продукта, 
чтобы не терять покупателя.

Фермеры и производители мяс-
ной и молочной продукции новый 
законопроект о квоте мест на пол-
ках для товаров местных произво-
дителей приветствуют. Говорят, та-
кая мера действительно поможет 
удержать на плаву малый бизнес, 
который дает немало налогов в 
бюджет государства. Так что хоро-
шо будет всем.

Но нашлись и противники зако-
нопроекта. «Любая попытка адми-
нистрировать рыночные процессы 
ведет к нарушению равновесия 
спроса и предложения, а значит, 
и к падению эффективности всех 
участников цепочки от поля до при-
лавка», - высказал свое мнение о за-
конопроекте, назвав его порочным, 
председатель Совета ТПП РФ по 
развитию потребительского рынка 
и услуг Александр Борисов.

Тем временем часть торговых 
сетей по договоренности с властя-
ми регионов уже квотирует долю 
товаров местных производителей 
на полках своих супермаркетов. 
Однако малый и средний бизнес 
продолжает жаловаться на то, что 
добраться до полок в крупной тор-
говой сети сложнее, чем произвести 
товар: слишком много барьеров.

Нина Белова

ТОРГОВЫЕ СЕТИ ОБЯЖУТ ПРОДАВАТЬ 
МЕСТНЫЕ ТОВАРЫ
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Судьбу поначалу 
связал с армией

- Сергей Николаевич, мы 
хотим знать про вас как 
можно больше, чтобы чи-
татель понимал, откуда 
берутся такие интерес-
ные люди. Вот, например, 
вопрос: как вы стали в 
свое время военным?

- Во-первых, хочу побла-
годарить за такую высокую 
личную оценку, это особен-
но приятно и важно слы-
шать от вас, уникального 
издательского коллектива 
«Мира новостей», который 
прошел такой огромный 
тридцатилетний путь в 
постсоветской эпохе. Вы 
начинали как непрофессио-
налы, но быстро стали про-
фессиональным и уважае-
мым сообществом, выжили 
в то непростое время, когда 
чего только не происходи-
ло на нашем издательском 
рынке. Надеюсь на ваши 
дальнейшие успехи и нашу 
плодотворную дружбу и в 
дальнейшем.

Ну а во-вторых, что каса-
ется моей биографии, дей-
ствительно, история моей 
служебной карьеры до-
статочно противоречива и 
сложна в плане определен-
ных «зигзагов», потому что, 
как и у любого из нас, были 
и удачи, и неудачи. Но скажу, 
что в армию меня повлекло 
во многом то обстоятель-
ство, что родился я в семье 
военного в городе Сумы 
Украинской ССР. Хотя я 
первоначально не хотел от-
давать себя целиком службе 
в Советской армии. 

- Однако жизнь, что на-
зывается, заставила?

- Да, это случилось волею 
обстоятельств. Семья была 
обыкновенной, советской, 
мой отец оканчивал Сум-
ское артиллерийское учили-
ще, мама училась в Сумском 
педагогическом институте. 
Конечно, судьба отца-воен-
ного заставила семью помо-

таться по бескрайним про-
сторам нашей родины.

Могу в итоге только ска-
зать, что на сегодняшний день 
Москва - это 26-й по счету го-
род в моей жизни, если просле-
дить путь службы и родите-
лей, и мой. Когда отец служил 
в городе Ереване, я окончил 
там школу и поступил в Ере-
ванский политехнический ин-
ститут. Потом отца перевели 
в Прибалтику, а я захотел по-
лучить ту специальность, на 
которую рассчитывал. Она 
называлась «автоматизация 
комплексной механизации 
машиностроения». Это авто-
матические линии и станки с 
ЧПУ, довольно редкая специ-
альность для того времени.

- Но это не был совсем 
уж уникальный вуз?

- Да, всего их было три, ко-
торые готовили специалистов 
такого профиля: один в Ере-
ване, один в Харькове и один 
за Уралом. А так как род-
ственники мамы жили в Су-
мах, то решили, что мне надо 
перебраться в город Харьков, 

чтобы не менять профиль 
обу чения. Так я и окончил там 
политехнический институт.

Потом в силу разных 
семейных обстоятельств 
перебрался в город Ригу к 

родителям. Там пошел ра-
ботать гражданским специ-
алистом на военный завод: 
был мастером, инженером-
технологом, заместителем 
начальника цеха. Но так 
как на военном заводе часть 
должностей была долж-
ностями военнослужащих, 
меня призвали в армию, что-
бы я продолжал трудиться 
на этом военном заводе.

- Но уже немного в дру-
гих условиях...

- Конечно, но поменялось 
все не очень сильно, и было 
это в 1980 году. Меня назна-
чили на одну из офицерских 

должностей, потому что в 
вузе я окончил военную ка-
федру и на тот момент чис-
лился лейтенантом запаса. 
А потом получилось так, 
что вместо положенных 
двух лет я в общей сложно-
сти прослужил в армии без 
малого четверть века. 

Надо отметить вот ка-
кой примечательный факт: 
еще в институте активно 
занимался комсомольской 
работой, был заместителем 
секретаря комитета комсо-
мола. По той же стезе про-
должил двигаться, попав и 
на армейскую службу. Меня 
избрали секретарем коми-
тета комсомола завода.

За годы службы я време-
ни не терял, окончил Сверд-
ловское высшее военно-
политическое училище и 
Военно-политическую ака-
демию. Наверное, так бы 
и шел дальше этим путем 
политруков-комиссаров, но 
тут случился 1991 год. По-
литические органы Совет-
ской армии рухнули вместе 
со всей системой и страной.

- Но службу в армии до 
этого момента вы про-
должали, там начали вза-
имодействие со СМИ...

- Я был и замполитом ба-
тальона, и инструктором от-
дела комсомольской работы 
политуправления, продол-

жительное время был зам-
политом полка. Когда стал 
замначальника политотдела 
дивизии, а потом начальни-
ком, вот тогда пришлось ра-
ботать и с печатью. Были ре-
дакция газеты, типография, 
было даже свое телевидение 
и радио. Конечно, политиче-
ская работа подразумевала 
работу с прессой.

Пережили разброд 
и шатания

- Сергей Николаевич, 
вы по характеру человек 
деятельный, целеустрем-
ленный, поэтому в армей-
ской жизни не стояли на 
месте...

- В том же Прибалтий-
ском военном округе при-
шлось какое-то время коче-
вать по гарнизонам, затем 
я оказался в Чехословакии. 
Наша 15-я танковая диви-
зия была, наверное, самой 
большой тогда в стране по 
численности личного соста-
ва. Это не менее 15 тысяч 
человек, представьте себе! 

Но получилось так, что в 
конце 1990-го было приня-
то решение вывести нашу 
дивизию из Чехословакии. 
Это произошло по требова-
нию пришедшего к власти 
Вацлава Гавела. Наша 15-я 
танковая дивизия оказалась 
первой, выведенной из-за 
границы. А вот на новом 
месте, в городе Чебаркуле 
Челябинской области, надо 
было в предельно сжатые 
сроки обустроиться. В об-
щем, хлебнули лиха. Вскоре 
начались перебои с зарпла-
той, не получали ни копейки 
по 4-5 месяцев.

 - Это горбачевские вре-
мена еще были...

- Да, когда в 1991 году все 
стало рушиться, офицерский 
состав нашей дивизии кате-
горически не поддержал то, 
что происходило тогда в на-
шей стране. Категорически! 
Морально мы были на сто-
роне ГКЧП, потому что по-
давляющая масса офицеров 
понимала, что дальше прои-
зойдет в стране и со страной.

- Да, было нелегко тогда 
всем...

- На моих глазах происхо-
дили деградация армии, ее 
распад, разбегались по «на-
циональным квартирам» и 
солдаты, и офицеры. Это 
было очень тяжело видеть 
и переживать, многих из 
нас мучили бессилие, невоз-
можность остановить ката-

С.Н. Моисеев - известный, заслуженный россий-
ский руководитель и предприниматель. На первом 
этапе карьеры почти четверть века отдал службе 
в армии, был удостоен высоких государственных 
наград. Служил одним из московских военко-
мов. Армейская карьера продолжалась до звания 
полковника. Затем были годы успешной работы 
в ранге министра по делам печати и информации 
правительства Московской области. Везде С.Н. 
Моисеева отмечали как талантливого, эффектив-
ного профессионала своего дела. Несомненны 
его заслуги в деле развития издательского дела в 
России на посту президента Союза предприятий 
печатной индустрии (ГИПП). 

СПРАВКА 

В эти дни «Миру новостей» исполняется 30 лет, 
и, отмечая эту дату, руководство издатель-

ского дома встречается с давними хорошими 
и близкими друзьями газеты. Одним из самых 

ярких в этом ряду людей можно назвать Сер-
гея Николаевича Моисеева, видного государ-

ственного, военного и общественного деятеля, 
успешного руководителя печатной отрасли. С 
ним встретились главный редактор «Мира но-

востей» Николай Кружилин и первый замести-
тель главного редактора Андрей Авдонин.

СЕРГЕЙ МОИСЕЕВ: 
«ПЕЧАТНЫЕ ИЗДАНИЯ РЕШАЮТ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ЗАДАЧИ!»
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строфу. Вот как мы видели 
по фильмам о 1917 годе все 
процессы армейского раз-
брода и шатания, такое же, 
к сожалению, приходилось 
нам пережить и в 1991 году.

- А почему, как вы ду-
маете, тогдашние Воору-
женные силы СССР не под-
держали ГКЧП?

- Думаю, не поддержали 
они эту попытку в силу сво-
ей дисциплинированности и 
организованности. Если бы, 
условно говоря, в те дни до 
конца пошел министр обо-
роны Дмитрий Язов и дал 
команду «Вперед!», думаю, 
что 99 процентов офицер-
ского состава Вооруженных 
сил СССР выполнили бы 
эту команду. Ведь так назы-
ваемых демократов тогда в 
наших рядах были единицы.

В общем, служа на Урале, 
я понял, что армия специ-
ально разваливается в угоду 
этим отщепенцам, что все 
деградирует, нет перспек-
тив роста никаких. Родите-
ли у меня были в то время 
в Москве, в те дни я пере-
велся сюда и стал работать 
военкомом. Трудился 10 лет, 
как только исполнилось 25 
лет выслуге в армии, сказал 
спасибо родине и вышел в 
отставку. Это был 2001 год.

Новые задачи - 
серьезные вызовы

- Вы стали министром 
печати в правительстве 
Московской области в 
2002 году... Новая служба 
не тяготила?

- Наоборот, было ин-
тересно решать сложные 
задачи на ином поприще. 
В силу определенной жиз-
ненной ситуации меня тог-
да пригласили от имени 
знавшего меня губернатора 
Мос ковской области и ска-
зали, что надо вернуться к 
своему старому профилю 
взаимодействия со СМИ, 
печатью, в какой-то мере и 
к идеологической работе.

- Помнится, тогда ма-
териально-техническая 
база для этого там была 
слабенькой...

- Без ложной скромности 
должен сказать, что за годы 
моего руководства эта база 
стала самой мощной по РФ. 
Это было очень серьезное 
подмосковное министерство, 
в котором работали при мне 
12 тысяч человек, имелось 168 
подведомственных предпри-
ятий и учреждений, более 100 
редакций и более 100 теле-
компаний, 35 радиоредакций. 
Этот громадный организм 
был самодостаточен для реше-
ния поставленных задач, хотя 
материально, конечно, самодо-
статочным не был и подпиты-
вался правительством Москов-
ской области. Таким образом, в 
ранге министра я проработал 
до 2012 года.

- За то десятилетие 
вам удалось создать в 
Подмосковье мощный иде-
ологическо-информацион-
ный холдинг, как это по-
лучилось?

- К моменту моего прихо-
да в правительство области 
там выпускалась только га-
зета, причем с огромной за-
долженностью по зарплате. 
Треть районных газет была 
приватизирована главами 
муниципальных образова-
ний и для области потеряна.

Первое, что я сделал, - на-
чал возвращать районные 
газеты. Поменяли систему 
финансирования - на район-
ные и городские газеты тог-
да тратили больше, чем вся 
Россия, вместе взятая. Потом 
подтянули типографии, стали 
покупать самое современное 
оборудование, перешли на 
цветную печать, принялись 
выпускать книжную про-
дукцию. Занялись и телеви-
дением, наладили областное 
телевещание. В итоге у нас 
действительно получился 
полноценный информацион-
ный холдинг. Думаю, удалось 
ответить на все вызовы того 
периода и ответить достойно.

Кто решит проблемы 
покупки козы

- Сергей Николаевич, из-
вестно, что в Московской 
области не так давно про-
изошло объединение редак-
ций, телеканалов, порядка 
тысячи работников под-
московных СМИ были уво-
лены. С точки зрения своего 
опыта работы как вы счи-
таете, это оправданно?

- Думаю, ни к чему хоро-
шему это не приведет. Про-

блема в том, что тот, кто 
все это делает, не понима-
ет сути местной прессы, не 
знает, что местная пресса, 
районная печать - это свое-
образная субкультура. Ведь 
это не Москва, и каждое му-
ниципальное образование в 
области имеет свою исто-
рию, свои традиции, свою 
элиту. Это некий живой ор-
ганизм, который в каждом 
районе живет сам по себе...

- А главное, он в каждом 
районе обслуживает ин-
формационные интересы 
именно этого района...

- В том числе, конечно... 
Я, когда проводил информа-
ционные мероприятия, всег-
да говорил, что, например, 
в Луховицах объявления 
типа «куплю козу - продам 
козу» в газете для жителя 
куда интереснее, чем слова, 
скажем, министра сельско-
го хозяйства Московской 
области. Это не исключает 
важности слов министра, но 

«куплю козу» для местного 
жителя важнее, это жизнь. 
А для того чтобы «покупать 
- продавать козу», жителю 
надо иметь информацию: у 
кого коза, какая коза и как 
быстро ее хотят продать.

Нынешняя конфигура-
ция СМИ, по моему мнению, 
не будет работать. Они что 
делают? Вот в тех же Лухо-
вицах, как мне известно, не 

осталось ни одного журнали-
ста. А газета местная выхо-
дит, и делающие ее люди си-
дят в Жуковском. Слушайте, 
ну разве это настоящая ра-
бота, когда дергают инфор-
мацию из интернета, из соц-
сетей и на ее основе делают 
«газету для Луховиц»?

- Она отражает интере-
сы местных жителей, там 
можно найти «про козу»?

- Нет, конечно! Наобо-
рот, ты можешь потом по-
лучить «козу» за такую вот 
сомнительную информа-
цию из интернета, которую 
публикуешь в местной газе-
те! Я считаю, что такое по-
ложение вещей категори-

чески неправильное. Когда 
я работал профильным 
министром, лично знал все 
СМИ на территории Мо-
сковской области, реально 
работающих журналистов 
было примерно 500 - я был 
с ними знаком, встречался 
со всеми. И не все были го-
сударственные СМИ, осо-
бенно телекомпании, а мы 
даже старались помочь им 
развиваться. Когда ты зна-

ешь все средства массовой 
информации на своей тер-
ритории, ты можешь гра-
мотно и разумно управлять 
процессами, не заставлять 
и приказывать, а направ-
лять и поправлять, убеж-
дать людей.

- Нынешнее поколе-
ние областных управлен-
цев, получается, не очень 
справляется?

- Их довольно сложно убе-
дить в необходимости диф-
ференцированного подхода к 
процессам, связанным с раз-
витием СМИ, их эффективно-
стью в наш непростой период. 
Так называемое клиповое 
мышление, которое сегодня 
существует у нынешнего по-
коления руководителей, начи-
ная с министерства цифрового 
развития и заканчивая управ-
лением по социальным ком-
муникациям правительства 
Московской области, считает-
ся достаточным, чтобы управ-
лять всеми социальными и 
идеологическими процессами 
в регионе. Но это категориче-
ски неправильно! Мы видим, 
к сожалению, что «клиповое 
мышление» и такое же руко-
водство - они неэффективны, 
если не сказать, что вредны.

Опыт, отданный 
бизнесу

- Сергей Николаевич, вы 
верите в силу печатного 
слова, поэтому сделали 
все возможное для того, 
чтобы это слово помо-
гало людям. Но все-таки 
решили уйти в бизнес, пе-
ренести туда свой много-
летний опыт...

- Я считаю, что бороться 
с ветряными мельницами и 
терять время на эту борь-
бу не выход... Когда ты ви-
дишь, что бесполезно с чем-
то бороться, ты не можешь 
ничего сделать, то оставать-
ся в должности министра, 
советника, президента чего-
то просто бессмысленно. 
По моему характеру, я счи-
таю это неправильным, это 
себя надо не уважать, когда 

тебя игнорируют, а ты пы-
таешься навязываться.

- В общем-то, Сергей Ни-
колаевич, вы ведь все равно 
остались в поле работы 
смысловой, идеологической. 
Стали собственником и ру-
ководителем Подольской 
не только фабрики, но и 
целого издательско-поли-
графического комплекса...

- Все, что касается печат-
ных форм идеологической 
работы, входит в наш ком-
плекс. Развернута редакция 
газеты «Мой район», до не-
давнего времени «спящая». 
Раньше ее было 10 вариан-
тов, и эта газета выходила по 
каждому округу Москвы, из-
давалась на рекламные день-
ги. Есть у нас и структура, 
которая занимается распро-
странением государственных 
СМИ по почтовым ящикам. 
Есть полиграфия, которая ох-
ватывает и книжные издания, 
и газеты, и журналы. В целом 
у нас большой холдинг, в ко-
тором работает более ты-
сячи человек. Я считаю, что 
для нынешнего рынка это 
довольно большая структура, 
таких в нынешней печатной 
отрасли не так уж и много.

- А жаль...
- Конечно, мы ведь с вами 

не раз уже обсуждали вопрос 
о том, что газеты и журналы, 
особенно хорошие печатные 
издания, книги, обладают 
огромным информацион-
ным, воспитательным ресур-
сом, без преувеличения, со-
действуют в решении задач 
управления государством. 
Идущее схлопывание отрас-
ли приводит к громадным 
идеологическим, информа-
ционным потерям, хотя мно-
гие управленцы этого упор-
но не хотят понять. А мы и 
не устаем им разъяснять, что 
печатная периодика востре-
бована народом. Несмотря 
на крайне стесненные фи-
нансовые обстоятельства, 
люди выкраивают деньги на 
любимые издания. Книги же 
- это вообще как бы «даль-
нобойная артиллерия», стре-
ляющая на 10-15 лет вперед.

- Видите ли вы будущее 
у газетных типографий?

- Боюсь, что этого буду-
щего нет. Если государство 
не повернется лицом к га-
зетному рынку, то... Причина 
одна: у истоков важнейших 
для страны и региона медиа-
решений находятся люди с 
тем самым «клиповым мыш-
лением», о котором мы уже 
говорили. Они считают, что 
в интернете клик, лайк кинул 
и на этом все идеологические 
задачи решены. Стало слиш-
ком много «эффективных 
менеджеров», которые ника-
кого отношения к данной от-
расли не имеют, и они пыта-
ются все «оптимизировать», 
что мы и видим на многих 
социальных направлениях, в 
медицине, например, где все 
надо потом исправлять.

- Да, это трагедия, и 
с этим надо что-то де-
лать. И мы будем в меру 
сил стараться. Спасибо 
вам за интересную беседу.

Беда современной прессы в том, 
что отраслью руководят люди с 
«клиповым мышлением». Для них 
журналистика - это клики и лайки.

Подольская фабрика 
офсетной печати
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Губернатор Б.В. Громов и министр по делам печати 
и информации правительства Московской области 
С.Н. Моисеев на встрече с руководством телеканала 
«Подмосковье», 24 сентября 2009 года



13(1526) 
22 марта 2023 года
www.mirnov.ru8 ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

Материалы подготовила Елена Хакимова

Ввести механизм возвра-
та гражданам средств, укра-
денных с их счетов мошен-
ническим образом, поручил 
президент, чтобы повысить 
доверие потребителей к дис-
танционным платежным 
сервисам. Министерство фи-
нансов еще прошлой осенью 
дало свое согласие на рассмо-
трение такого законопроек-
та, так что, если все пойдет 
гладко, его вскоре примут.

В предложенных поправ-
ках речь идет о том, чтобы 
вменить банку обязанность 
возмещать деньги постра-
давшему в течение 30 дней с 
момента получения от него 
заявления. Если речь бу-
дет идти о трансграничных 
переводах, то у банка время 
на возврат средств - 60 дней. 
Банк-отправитель будет на-
делен правом в течение двух 
дней отказывать в переводе 
денег на счет, который сочтет 
сомнительным, даже если 
держатель карты дал согла-
сие на проведение операции. 
Банк-получатель, используя 
механизм противодействия 
хищению денежных средств, 
тоже может приостановить 
операцию и осуществить ее 
проверку на признаки мо-
шенничества.

По действующему сейчас 
законодательству клиент 
банка может рассчитывать 
на возмещение денег в пол-
ном объеме, если сам не 

передал злоумышленникам 
банковские сведения (но-
мера карт, коды, пароли), 
однако этого оказывается 
уже недостаточно в усло-
виях широкого распростра-
нения телефонного и ки-
бермошенничества. Тысячи 
наших сограждан остаются 
без денег, раскрывая зло-
умышленникам персональ-
ные банковские сведения 
в результате почти откро-
венного психологического 
насилия, то есть, по сути, до-
бровольно. И поскольку тем 

самым клиенты нарушают 
условия договора с банком, 
они лишаются права вер-
нуть украденные рубли.

В Центробанке про-
анализировали ситуацию и 
предложили рассмотреть 
возможность возврата похи-
щенных средств, даже если 
мошенничество с картами 
граждан произошло с ис-
пользованием методов соци-
альной инженерии. То есть 

даже если держателю пла-
стикового средства платежа 
запудрили мозги и вынудили 
с помощью различных хит-
роумных способов добро-
вольно назвать необходи-
мую информацию о нем.

- Сейчас обсуждается 
возможность безусловного 
возврата всей похищенной 
суммы, если банк не учел в 
своих бизнес-процессах ин-
формацию, полученную от 
нас и содержащуюся в базе 
о случаях и попытках осу-
ществления переводов де-

нежных средств без согласия 
клиента, - говорит директор 
департамента информаци-
онной безопасности Банка 
России Вадим Уваров.

Безусловно, идея здравая и 
благородная, однако на пути 
ее воплощения может ока-
заться слишком много «но». 
Главное из них заключается 
в том, что при возврате укра-
денных средств речь всегда (!) 
будет идти только о тех ситу-

ациях, когда подозрительный 
счет числится в дропперской 
базе Банка России (дроппе-
ры - получатели незаконно 
списанных денег). Но ЦБ - не 
всевидящее око, его контро-
лирующие возможности не 
безграничны, а финансовые 
мошенники, попадая в черный 
список регулятора, открыва-
ют новые площадки и успева-
ют обмануть не одного чело-
века. Поспеет ли Центробанк 
за прытью дропперов?

Кроме того, у банков мо-
гут возникнуть сложности, 
когда они решат приостано-
вить на два дня перевод на 
подозрительный счет. Ко-
нечно, клиент за это время 
может одуматься, сообра-
зить, что попал в лапы об-
манщиков, и сохранит свои 
рубли, но для самих кредит-
ных организаций такой шаг 
- дополнительная морока: 
придется объяснять недо-
вольными клиентами, поче-
му не прошел их перевод.

Возникает вполне зако-
номерный вопрос: не при-
ведут ли законодательные 
изменения к появлению 
нового вала преступлений, 
когда зло умышленники 
станут изображать жертв 
мошенничества и требовать 
у банка возврата средств? 
Хотя подобное не исключе-
но, но юристы уверяют, что 
в арсенале банков и компе-
тентных органов власти на 

этот счет есть меры проти-
водействия.

- Банки будут искать раз-
ного рода лазейки, чтобы не 
платить клиентам, Скорее 
всего, пострадавшим придет-
ся собирать внушительный 
пакет документов, в том чис-
ле из МВД, а полиция очень 
не любит подобные дела 
- разоблачить мошенников 
сложно, так как они часто ра-
ботают из других государств. 
Люди рискуют столкнуться 
с массой проволочек, и не 
исключен вариант судеб-
ных разбирательств, когда 
банк будет доказывать свою 
правоту, а гражданин - свою, 
- рассуждает старший управ-
ляющий партнер юридиче-
ской компании PG Partners 
Петр Гусятников.

Даже после принятия за-
кона вряд ли стоит без раз-
бора и всем подряд разбал-
тывать данные своей карты, 
надеясь, что все деньги вер-
нутся, если вдруг окажет-
ся, что достались они теле-
фонным или киберзлодеям. 
Как бы ни хотелось, но при-
нимаемые поправки не за-
щитят клиентов банков на 
100%. Финансовые афери-
сты чуть ли не ежедневно 
придумывают новые спосо-
бы отъема денег у населе-
ния, а значит, внимательно-
го и бережного отношения 
к личным и финансовым 
данным никто не отменяет.

МОШЕННИЧЕСКИЕ 
ПЕРЕВОДЫ ЛЯГУТ 
НА ПЛЕЧИ БАНКОВ

Наши мошенники идут в 
ногу со временем, и вот 
весь интернет заполнен 

заманчивыми предло-
жениями инвестировать 

свои кровные средства 
в новую российскую ва-

люту. Разумеется, чтобы 
много заработать. Объ-
ясняем, почему от этих 
«коммерсантов»  нужно 

бежать как от огня.

С 1 апреля 13 российских 
банков запустят пилотное 
тестирование цифрового 
рубля. Говоря простым язы-
ком, цифровой рубль - это 
третье состояние нацио-
нальной валюты. Он будет 
участвовать в расчетах на-
равне с наличными (купю-
ры и монеты) и безналич-
ными (те, что отображаются 
на балансе банковских карт) 
рублями. Цифровым рублем 
можно будет расплачивать-
ся не только дистанционно 

и онлайн, но и в офлайн-ре-
жиме - при отсутствии до-
ступа к интернету. Основное 
отличие цифровых рублей 
от привычных денег в том, 
что они будут храниться не в 
кармане или на банковских 
счетах, а в цифровых ко-
шельках на платформе, раз-
работанной Банком России. 
Доступ к ним можно будет 
получить со своего смарт-
фона, но пока это только 
проект, который тестируют 
специалисты.

Развитие финансовых ин-
струментов - это правильно 
и хорошо, но преступники 
тоже не дремлют и готовы 
снять сливки с темы цифро-
вого рубля. Они веерно рас-
сылают россиянам письма о 
том, что срочно нужно вкла-
дываться в новый актив: 
мол, купите крипторубль се-
годня и завтра станете в сто 
раз богаче. Многие действи-
тельно что-то где-то слыша-
ли про цифровой рубль, а уж 
когда видят рядом со словом 

«инвестиции» слово «госу-
дарственный», то буквально 
теряют разум и готовы по-
верить во что угодно.

Марина из Челябинска 
получила на почту ссылку 
на новость о том, что «на-
род увольняется с работы, 
потому что нашелся новый 
способ заработать с по-
мощью цифрового рубля». 
Смысл текста сводился к 
тому, что цифровой рубль - 
это «уникальная программа 
Центробанка, которая авто-
матически проводит сделки 
с рублем и другими валюта-
ми и помогает заработать на 
растущем курсе цифрового 
рубля» и «при любом раскла-
де прибыль гарантирована». 
Также сообщалось, что «про-
грамма тестируется, поэтому 
зарегистрироваться в при-
ложении могут не больше 
ста человек из каждого ре-
гиона». В общем, круг счаст-
ливчиков ограничен, но еще 
есть последний шанс войти в 
их число. Надо лишь скорее 

перейти по указанной ссыл-
ке. Девушка нажала на нее, 
оказалась на другом сайте, 
где ей предложили пройти 
регистрацию и заполнить за-
явку на участие в программе. 
Наивная барышня так и сде-
лала. Через пару минут ей 
перезвонили. Молодая жен-
щина спросила, сколько Ма-
рина готова инвестировать в 
цифровой рубль, и сообщила, 
что никаких знаний от нее не 
потребуется - алгоритм про-
граммы так устроен, что сам 
будет проводить сделки с 
валютами за инвестора. Для 
этого достаточно открыть 
«цифровой счет», перевести 
на него деньги и «начать за-
рабатывать миллионы на 
передовых технологиях». 
Больше вложишь - больше 
получишь. В последний мо-
мент что-то насторожило 
Марину, и она отказалась от 
заманчивого предложения. А 
вот ее мама, тоже получив-
шая «письмо счастья», купи-
лась на обещания злоумыш-

ленников и перевела им 200 
тысяч рублей. Ни этих денег, 
ни тем более прибыли она, 
понятное дело, не увидела.

Не будьте как мама Ма-
рины. Мошенники часто бе-
рут тему, которая у всех на 
слуху, перемешивают прав-
ду с ложью и заманивают 
людей в финансовые пира-
миды. Но самое главное во 
всей этой истории, что курс 
цифрового рубля физиче-
ски не сможет расти, а зна-
чит, ни о каких инвестициях 
не может быть речи в прин-
ципе.

Цифровой рубль всегда 
будет эквивалентен 1 на-
личному рублю или 1 без-
наличному рублю. Никакой 
разницы курсов, о которой 
говорят мошенники, не мо-
жет быть по определению! 
Совет «Мира новостей»: 
не советуем переходить по 
ссылкам в письмах от не-
известных отправителей. 
Особенно если они обеща-
ют вам золотые горы.

ЖУЛИКИ ХОТЯТ «ЗАРАБОТАТЬ» НА ЦИФРОВОМ РУБЛЕ

По данным ЦБ, в 2021 году со 
счетов россиян мошенники украли 
14,2 млрд рублей. В 2022-м  - таких 
краж было на 4% больше, 
чем в прошлом году.

КСТАТИ

Госдума в первом чтении приняла закон 
о внесении изменений в Федеральный 

закон «О национальной платежной систе-
ме», в котором представлен механизм 

возврата денег, похищенных злоумыш-
ленниками с банковских карт. В ближай-
шее время закончится прием поправок, 

и есть все основания полагать, что уже 
весной граждане получат официальные 

гарантии сохранности своих средств в 
финансовых учреждениях.
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Россияне стали чаще продавать залоговое вторичное жи-
лье в ипотеке, при этом покупатель может не гасить кре-
дит, а продолжать выплачивать долг. В чем плюсы и мину-
сы схемы, узнал «Мир новостей».

Сегодня средний срок ипоте-
ки - 15-20 лет. За это время с се-
мьей, купившей квартиру в кре-
дит, может случиться что угодно: 
рождение детей, смена работы, 
ее потеря, болезни, переезды. В 
какой-то момент не захочешь, а 
задумаешься, например, о новом 
жилье или решишь отказаться 
от того, что уже взял в ипотеку. 
Но собственность-то находится в 
залоге банка, как быть? Многие 
думают, что продать такое жи-
лье невозможно, однако вариан-
ты есть.

Что такое ипотека в принци-
пе? Банк дает вам деньги под за-
лог жилой площади, которую вы 
планируете приобрести. Опла-
тив новое жилье, вы передаете 
права на него банку. Это назы-
вается обременением новопри-
обретенного имущества. Заклад-
ная на купленную собственность 
хранится в банке до момента 
полной выплаты долга. Ипо-
течный заемщик может жить в 

квартире, регистрировать в ней 
кого захочет и т. д. Ограничива-
ется только право на продажу. 
Заметьте, ограничивается, но не 
запрещается. В ст. 37 Федераль-
ного закона «Об ипотеке» ска-
зано, что собственность может 
быть отчуждена, в том числе для 
продажи. Нужно только согла-
сие залогодателя, а ему по боль-
шому счету не важно, кто будет 
гасить ипотечный долг. 

В последнее время число ипо-
течных квартир, которые вы-
ставлены на продажу, становится 
все больше. По данным Нацио-
нального бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), россияне массово 
избавляются от жилья с обреме-
нением. Доля отказов по итогам 
2022 года увеличилась почти до 
50% и стала максимальным по-
казателем за всю историю на-
блюдений. Аналитики считают, 
что это связано с событиями, к 
которым россияне были не го-
товы. К примеру, после начала 

специальной военной операции 
с рынка ушли тысячи иностран-
ных компаний, что привело к 
сокращению рабочих мест и по-
следующему снижению доходов 
многих граждан. Обязательства 
по жилищным кредитам оказа-
лись в итоге неподъемными.

Прощать кредитные обяза-
тельства банки не собираются, 
поэтому с начала 2023 года не-
которые из них массово начали 
применять схему, которая раз-
решает сделку по купле-прода-
же недвижимости с ипотечным 
долгом, но только под контро-
лем кредитной организации. 
Речь, как правило, идет о замене 
лица в ипотечном обязательстве. 
Банк оценивает потенциально-
го владельца так, как будто это 
новый заемщик. Отличие в том, 
что новый кредит выдается на 
условиях, которые действовали 
на момент выдачи кредита: для 
покупателя ипотека будет с тем 
же сроком, ставкой и ежемесяч-
ным платежом, что были у про-
давца квартиры.

Выгода от участия в схеме с 
«перезаймом» (продажа жилья 
вместе с долгом) зависит от мно-
гих факторов. И их надо учиты-
вать, рассматривая условия сделки.

Елена Хакимова

КВАРТИРУ МОЖНО 
ПРОДАТЬ ВМЕСТЕ 
С ИПОТЕКОЙ

Плюсы схемы
 Поможет сэкономить на 

покупке жилья за счет по-
лучения ставки по кредиту 
ниже рыночной. На начало 
марта этого года средняя 
ставка по ипотеке на вто-
ричную недвижимость в 
Москве колеблется в рай-
оне 10,9-12,5%, а ипотека 
на такую же недвижимость, 
выданная в 2020 году, 
оформлялась под 8-9% го-
довых.

 Нет требований к мини-
мальному размеру перво-
начального взноса.

 Чаще всего квартиры в 
обременении продаются 
по сниженной цене.

 Сделка безопасна для 
покупателя с юридической 
точки зрения, так как квар-
тира уже проверена при 
оформлении первого кре-
дита. 

 Основная часть процен-
тов выплачивается в пер-
вые годы обслуживания 
кредита, потому что ежеме-
сячный платеж разбивается 
в соотношении 85-90% на 
погашение процентов и 10-
15% на погашение тела ссу-
ды. Вторичному ипотечнику 
это на руку.

 Не тратятся время и 
деньги на проведение по-
вторной оценки квартиры-
вторички. Это проблема 
банка.

 Продажа и покупка ипо-
течной квартиры не пор-
тит кредитную историю и 
позволяет в дальнейшем 
пользоваться кредитами по 
обычным ставкам.

Минусы схемы
 Приобретатель недвижи-

мости должен иметь сред-
ства, чтобы покрыть разни-
цу между остатком кредита 
и ценой покупки квартиры. 
Часто это больше, чем 
обычный первоначальный 
взнос, но все же меньше, 
чем рыночная стоимость 
недвижимости.

 Если ипотека была выдана 
по программе государствен-
ного субсидирования став-
ки, то такой долг переводу не 
подлежит. Поэтому для сель-
ской, семейной и прочих 
ипотек схема не работает.

 Сложный процесс поис-
ка покупателя на квартиру 
в залоге. Не каждый захо-
чет иметь дело с залоговой 
недвижимостью, уже обре-
мененной ипотекой. Между 
тем и здесь покупатели 
обязательно найдутся.

 Покупатель квартиры 
предоставляет полный па-
кет документов и ждет одо-
брения заявки от банка. За 
переоформление взимает-
ся комиссия в размере 1% 
от остатка суммы по креди-
ту, но не менее 12 000 и не 
более 30 000 рублей.
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Рафинированное масло 
укорачивает жизнь

И не только растительное. Впрочем, речь идет не о здоровых, правильно изготовленных продуктах. 
Угрозу для здоровья человека представляют масла, которые многократно перерабатывали 

и в результате добились того, что натуральные жиры в них заменили трансжиры. 
А это настоящая отрава для организма человека…

Полиненасыщенная 
угроза
Известный американский 
офтальмолог, основатель 
некоммерческого фонда по борьбе 
с макулярной, то есть возрастной 
дегенерацией сетчатки доктор Крис 
Кноббе не собирался никого пугать.

На конференции в Денвере он 
лишь огласил результаты исследо-
ваний, которые проводились много 
лет. Его лекция потрясла присут-
ствовавших. В докладе «Болезни 
цивилизации» Кноббе заявил, что 
распространившаяся по всему миру 
макулярная дегенерация сетчатки, 
как и большинство других хрониче-
ских болезней, связана с потребле-
нием обработанных растительных 
масел, в которых преобладают по-
линенасыщенные жирные кислоты 
омега-6.

Многие люди потребляют их в 
объеме 80 граммов в день, тогда как 
в 1909 году ограничивались 2 грам-
мами. Кноббе назвал происходящее 
глобальным экспериментом над че-
ловечеством. По его мнению, сверх-
избыточное потребление жирных 
кислот омега-6 породило эпидемию 
хронических дегенеративных бо-
лезней.

Речь идет о популярных пище-
вых растительных маслах, сре-
ди которых хлопковое, рапсовое, 
подсолнечное, соевое, кукурузное. 
Процесс полной или частичной 
гидрогенизации превращает по-
линенасыщенные жиры в этих 
маслах в трансжиры, вызывающие 
множество болезней. Гидрогенизи-
рованные жиры появились в нача-
ле прошлого века, что позволяло 
продлить срок хранения пищевых 
продуктов. Сам процесс гидрогени-
зации заключается в нагреве расти-
тельных масел при очень высоких 
температурах с добавлением мо-
лекул водорода и металлического 
катализатора. При этом изменяется 
структура первоначальной молеку-
лы. Жидкие масла превращаются 
в твердый жир, выдерживающий 
высокую температуру. Они входят 
в маргарин, их используют при из-
готовлении мороженого, выпечки, 
продукции фастфуда.

Впервые трансжиры применила 
компания Procter & Gamble. В 1911 
году она объявила, что начинает 
продажу продукта более полезного, 
чем топленый свиной жир, и эко-
номного, чем сливочное масло.

Кноббе рассказывает, что про-
изводители стали заменять более 
дорогие животные жиры расти-
тельными маслами, богатыми поли-
ненасыщенными жирными кисло-
тами. В США людей убеждали, что 
именно полиненасыщенные кисло-
ты спасают клетки от разрушения, 
в отличие от насыщенных жирных 
кислот. Но все наоборот!

Фантастически здоровые 
островитяне
Кноббе приводит пример народности токелау, живущей на 
островах Южной Атлантики, между Гавайскими островами и 
Австралией. Их питание состоит из кокосов, рыбы, фруктов, 
крахмальных клубней. 54-62% калорий они получают из 
кокосового масла, содержащего насыщенные жирные 
кислоты. Так вот исследование не выявило у мужчин токелау 
в возрасте 40-69 лет сердечных заболеваний, ожирения и 
диабета. По словам Кноббе, они оказались фантастически 
здоровыми. В то же время в западных странах вся индустрия 
ресторанов быстрой еды связана с полиненасыщенными 
жирными кислотами. Заведения фастфуда почти все готовят на 
соевом и рапсовом маслах.

BBC рассказала об экс-
перименте, проделанном 
над собой ее телеведущим 
доктором Крисом ван Тул-
лекеном. На протяжении 
четырех недель он питался 
сверхпереработанной пи-
щей. В результате за столь 
короткий период набрал 
7 кг лишнего веса, зарабо-
тал бессонницу, у него поя-
вились проблемы с нервами, 
упадок сил, он чувствовал 
себя постаревшим на 10 лет. 
Биомаркеры отметили по-
явление в его мозгу новых 
связей, вызывавших зависи-
мость от этой диеты, такую 
же, как от табака и алкого-
ля. У него резко, на 30%, по-
высился уровень гормона 
голода, он стал быстрее по-
глощать еду.

«Если эта еда смогла 
сотворить такое с моими 
42-летними мозгами, то что 
же она способна сделать с 
мозгами наших детей?» - 
спрашивает Туллекен. Но и 
в этом случае негативный 
эффект свалили на избы-
ток в фастфуде соли и саха-
ра. Воздействия раститель-
ных масел предпочли не 
касаться.

И вновь всплывает 
история демонизации на-

сыщенного жира. В на-
чале 60-х годов прошло-
го века в США начали 
усиленно распространять 
ложную теорию о том, 
что он является причиной 
накопления плохого холе-
стерина и повреждает сер-
дечно-сосудистую систему. 
В 1980 году были приня-
ты первые Диетические 
рекомендации для амери-
канцев, когда все сообще-
ство медиков и диетологов 
рекомендации ограничить 
употребление насыщен-
ных жиров. Именно с того 
времени в США и в после-
довавшей за ними Европе 
стало фиксироваться на-
растание сердечных забо-
леваний и ожирения.

Как и во многом другом, 
здесь замешаны большие 
деньги. Если бы животные 
жиры признали полезны-
ми, а большую часть пере-
работанных индустриаль-
ных растительных масел 
вредными, это бы нанесло 
сильнейший удар по ком-
паниям фастфуда и про-
довольственного сектора. 
Пострадали бы и интересы 
Большой фармы, закармли-
вающей статинами людей, у 
которых возникли пробле-
мы с сердечно-сосудистой 
системой. Кноббе и другие 
эксперты убеждены, что 
главной причиной кризиса 
является линоленовая кис-
лота с ее преобладанием в 
диете.

The Defender соглаша-
ется с тем, что животные 
жиры действительно повы-
шают уровень холестери-
новых частиц, но они не на-
носят вред артериям, угроза 
исходит от их окисления 
при участии полиненасы-
щенных жирных кислот.

Сбой на клеточном уровне
Кноббе указывает, что эти жиры стали важным фактором 
ожирения населения. Только потребляемые в объеме 
80 граммов, они дают 720 калорий. В первой половине XX века 
человечество намного реже встречалось с такими недугами, 
как диабет, ожирение, рак, болезни сердца, метаболический 
синдром. В американской хронике 50-60-х годов редко 
попадаются очень полные люди.

В 2010 году смертность от 
болезней сердца в США вы-
росла по сравнению с нача-
лом прошлого века на 32%. 
За последние 80 лет забо-
левания диабетом 2-го типа 
участились в 25 раз. В XIX 
веке ожирением страдали 
только 1,2% американцев, в 
2015-м это уже почти 40%. 
Наблюдается невероятный 
всплеск случаев макулярной 
дегенерации сетчатки.

«Болезни от сердечных 
до атеросклероза, макуляр-
ная дегенерация и рак име-
ют в своей основе митохон-
дриальную дисфункцию, 
- поясняет Кноббе в своей 
лекции. - В первую очередь 
происходит сбой в рабо-
те транспортной цепочки 
электронов, начинается 
выделение гидроксильных 
радикалов и супероксида. 
Эти свободные радикалы 
вызывают мутации ядер-
ной митохондриальной 
ДНК, что приводит к раз-
витию сердечных недугов, 
макулярной дегенерации, 
болезней Альцгеймера и 
Паркинсона, катастрофи-
ческому каскаду перекис-
ного окисления липидов, 
выработке токсичных 
альдегидов. Избыток по-
линенасыщенных жиров 
аккумулируется в клетках, 
в мембранах, митохондрии 
и приводит к реакции пе-
рекисного окисления. Не 
происходит положенного 
сжигания жира, и человек 
начинает набирать вес».

Кноббе утверждает, что 
эти губительные биохи-
мические процессы проис-
текают от содержащейся 
в растительных маслах 
линоленовой кислоты, 
которой является 18-угле-
родный жир омега-6. Это 

основной элемент многих 
растительных масел, в ко-
торых его присутствие до-
ходит до 80%.

В словах Кноббе нет осо-
бого открытия, российские 
исследователи также оза-
бочены тем, что в среднем 
россияне получают с едой в 
десять раз больше омега-6, 
чем рекомендовано нормой, 
что приводит к образова-
нию тромбов, развитию 
сердечно-сосудистых забо-
леваний и воспалительных 
процессов. Однако боль-
шинство экспертов избега-
ют указывать на источник 
столь значительного избы-
точного потребления оме-
га-6. Они лишь советуют со-
блюдать ее баланс с омега-3. 
Чего сделать в обычной 
жизни невозможно.

Очень показательными 
стали эксперименты на жи-
вотных, когда одним кры-
сам давали якобы полезное 
5%-ное хлопковое масло, 
другим - 1,5%-ное сливоч-
ное. В результате выросшие 
на хлопковом масле кры-
сы оказались размером на 
40% меньше нормального 
и превратились в слабых, 
вялых, болезненных мелких 
грызунов. Те, кто питался 
сливочным маслом, были 
вполне здоровыми и в два 
раза крупнее вскормленных 
на хлопковом масле.

Удивительно, но Амери-
канская кардиологическая 
ассоциация и другие меди-
цинские группы стараются 
не замечать подобных ис-
следований, называя их «па-
радоксальными», но жизнь 
дает и другие примеры по-
ложительного эффекта на 
человеческий организм на-
сыщенных, в том числе жи-
вотных жиров.

И не только растительное. Впрочем, речь иде
Угрозу для здоровья человека представляют

и в результате добились то
А это настоящая отрава
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укорачивает жизнь
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Евгений Кривцов начинал на телевидении как корре-
спондент программы «Доброе утро» на Первом кана-
ле. Потом были передачи на НТВ, «Культуре», «Звез-
де»... А с осени прошлого года тележурналист снова 
на Первом, где является ведущим и автором про-
граммы «Жизнь своих», которая за короткое время 
успела завоевать сердца зрителей. Ведь в ней собра-
но все самое интересное о нашей необъятной стране, 
о ее жителях, традициях.

- Евгений, «Жизнь своих» 
- далеко не первый ваш про-
ект. Как возникла идея его 
создания?

- На Первом канале есть пе-
редача «Жизнь других», кото-
рую создала Жанна Бадоева. 
Она - про жизнь в других стра-
нах. Это прекрасный формат, 
но мы предложили свой вари-
ант, который основывался на 
том, что мы путешествуем не 
по заграницам, а ездим по Рос-
сии и встречаемся с людьми, 
которые являются фактиче-
ски нашими проводниками в 
те места, куда мы попадаем. 
Для нас было самым глав-
ным найти эту человеческую 
историю, за которой будет 
интересно следить и которая 
поможет нам прочувствовать 
и погрузиться в те места, куда 
мы путешествуем. То есть са-
мое главное и важное для нас 

- это личные истории наших 
героев.

- Помните первые съем-
ки? Что это был за город? 
И не страшно было начи-
нать?

- Первыми были Мурманск 
и Кольский полуостров. И 
было действительно тяжело, 
потому что не до конца было 
ясно, как надо работать на 
этом проекте и что именно 
снимать. Мы порой работа-
ли по 14-16 часов в сутки. Но 
было здорово, потому что 
Кольский полуостров - крайне 
интересное место. Мы встре-
тились там с такими людьми, 
с которыми просто приятно 
рядом находиться. Они нам 
рассказывали свои истории, 
делились опытом, и через них 
мы видели этот регион. А вот 
физически было сложно, да 
и погода не всегда нам благо-

волила: случались дни, когда 
было по-настоящему холод-
но. Там сырая погода, морской 
климат и даже слабый ветер 
воспринимается гораздо се-
рьезнее, чем сухой холод, на-
пример, в Якутии, где влаж-
ность значительно ниже.

- Какие города понрави-
лись больше всего?

- Мне понравился Владиво-
сток, я очень люблю Казань. 
Когда ездил в Ярославль, 
тоже очень понравилось. По-
тому что это мой родной го-
род. И Абхазия - тоже родное 
место, я там часто бываю, по-
этому она мне очень близка: 
места красивые, народ госте-
приимный, и там я уже прак-
тически как свой.

- Без экстрима, наверное, 
не обходится?

- Конечно. Из последнего: 
мы недавно были в Пятигор-
ске, и нам нужно было снять 
эпизод, как встречаем рас-
свет на высоте 1400 метров 
над уровнем моря. Для этого 
нам пришлось встать в четы-
ре утра и потом эти 1400 ме-
тров вверх по очень крутому 
склону подниматься. Мы с 
трудом все это пережили, но 
поднялись, оказались на вер-
шине, увидели эту безумную 
красоту и поняли, что это 
действительно того стоило. 
Потому что под нами было 
просто море из облаков, и это 
было нереально красиво!.. А 
экстрим по поводу техники у 

нас действительно часто слу-
чается: мы разбили уже не 
один квадрокоптер. Напри-
мер, для одного из выпусков 
с помощью него мы снима-
ли вейкбордистов, которые 
делают различные трюки. 
Естественно, оператору за-
хотелось подлететь поближе, 
чтобы получился красивый 
кадр. Он это и сделал, но 
чуть-чуть не повезло, и коп-
тер ушел под воду. Потом мы 
его доставали в течение сле-
дующего дня с помощью про-
фессионального акваланги-
ста, который несколько часов 
исследовал дно озера, и дрон 
был найден! Он работал, ма-
териал даже не пропал, и, по 
сути, мы ничего не потеря-
ли!.. Или когда на Кольском 
полуострове снимали китов в 
открытом море: чтобы снять 
несколько важных кадров, 
пришлось рисковать здоро-
вьем, мы даже получили лег-
кие обморожения...

- Что же самое сложное 
в работе над этим проек-
том?

- Сложностей немало. Но, 
наверное, самое сложное - 
делать так, чтобы то, что мы 
снимаем, не было постано-
вочным. Чтобы наши герои 
говорили с нами как друзья, 
а не как люди, которых при-
ехало снимать телевидение. 
То есть самое сложное - на-
строить героев, чтобы они 
раскрылись. А все остальное 
- просто обычные трудности 
профессии...

Ирина Тульчинская

Знаменитая поэтесса рас-
сказала о своих доходах 
и расходах. И назвала 
сумму, которая кажется 
ей достаточной для ком-
фортной жизни в Москве. 
И сумма эта оказалась по 
звездным меркам весьма 
скромной...

В шоу «Секрет на мил-
лион» Лариса Рубальская 
разоткровенничалась 
на тему финансов. По-
этесса призналась, что, 
являясь автором множе-
ства хитов, не получает 
за них авторские отчис-
ления, поскольку продала 
права на свои произведения 
специальному агентству. И 
считает, что поступила пра-
вильно, поскольку то, что ей 
выплачивали бы напрямую 
от РАО (Российское автор-
ское общество. - Ред.), - «это 
очень мало». И она, продав 
свои права, только выиграла: 
«Я купила мерседес на сумму, 
выплаченную мне впрок!»

Но поскольку выплачен-
ные деньги Рубальская по-
тратила на автомобиль, то 
на ее счет в итоге регулярно 
поступает только пенсия: 
«Это 30 тысяч и еще сколько-
то рублей. Хорошая пенсия, 
большая». Но и расходы на 
жизнь у поэтессы немалые:  

- То, что нужно мне, то, что 
нужно заплатить за кварти-
ры, поблагодарить Валю (по-
мощницу по хозяйству) за ее 

труд, помочь ребятам (двум 
любимым внучатым племян-
никам), иногда пройти ТО 
для автомобиля. В Италию, в 
Турцию с ребятами съездить - 
я на себя это беру.

Поэтому Рубальской при-
ходится браться за любые 
подработки - от платного 
участия в телешоу до про-
ведения творческих вечеров. 
Зарабатывает она в итоге 
по-разному и говорит, что 
если бы у нее была возмож-
ность иметь постоянный 
ежемесячный доход, то «200 
тысяч было бы нормально». 
Любопытно, что даже не зна-
менитые, а самые простые 
москвичи, согласно опросу 

портала SuperJob, хотели 
бы получать побольше - в 
среднем 205 тысяч. При 
этом работники IT-сферы 
считают, что и этого мало-

вато, они мечтают о 250 ты-
сячах в месяц. Жители других 
мегаполисов готовы доволь-
ствоваться зарплатой до 155 
тысяч рублей. А в среднем по 
России, включая некрупные 
города, сумма в 90-100 тысяч 
кажется пределом мечтаний. 
Так что Лариса Рубальская в 
своих денежных ожиданиях 
в общем-то близка к народу. 
Во всяком случае, к обитате-
лям столицы. А что другие 
звезды? Какую сумму они 
считают достаточной для 
комфортной жизни?

- Все в нашей жизни сводит-
ся к деньгам,  да? - вздохнул 
артист оригинального жанра 
Николай Бандурин. - Я не хо-
тел бы называть конкретную 
сумму, потому что все зависит 
от обстоятельств. Сегодня 
надо бы побольше, а завтра, 
глядишь, и гораздо меньшей 
суммой можно обойтись. Все 

по-разному и запросы у всех 
разные: кто-то привык жить 
на широкую ногу, а кому-то и 
пенсии хватает.

- Не в деньгах счастье, - 
говорит поэт и исполнитель 
Симон Осиашвили. - Мне 
хватает того, что я уже полу-
чаю. А сколько получаю - не 
скажу. (Смеется.) Но я ни-
когда не думал, сколько мне 
нужно для комфортной жиз-
ни. Думаю, что мне бы хвати-
ло, наверное, и меньше, чем 
хочет Лариса Рубальская. Я 
неприхотливый человек.

- Я не очень понимаю, что 
значит «сумма, достаточная 
для комфортной жизни», - 
призналась Роза Сябитова. 
- Комфортная жизнь для мно-
гих - это когда ты ничего не 
делаешь, а деньги все равно 
капают. В основном так дума-
ет молодежь. И я в молодости 
хотела ничего не делать, а сра-
зу получать пенсию. Но мне и 
на пенсии приходится рабо-
тать. Я вообще не вижу смыс-
ла в своей жизни без работы. 
И могу сказать, что количе-

ство зарабатываемых денег у 
меня с каждым годом увели-
чивается. Потому что я стала 
мудрее, не трачу свои ресурсы 
на ненужные и невыгодные 
дела и проекты. Поэтому сей-
час мой заработок и мой ком-
форт вполне достаточны.

На что трачу? Прежде все-
го на свое родовое гнездо. У 
меня шесть домов на участке 
- все это надо содержать. Куда 
еще уходят средства? Дети, 
внучка. Внучка - вообще до-
рогое удовольствие. При этом 
сейчас почти не трачу на себя. 
Потому что за время своей 
активной телевизионной де-
ятельности я, оказывается, 
много чего приобрела - брен-
довая одежда, обувь, сумки, 
украшения... У меня в этом 
смысле есть запас. Не хочу 
озвучивать ту сумму, которая 
мне нужна каждый месяц. Но 
я могу точно сказать, что сей-
час зарабатываю больше, чем 
когда снималась только в «Да-
вай поженимся!» (сама Роза во 
время работы на Первом при-
знавалась, что «средний доход 
- миллион». - Ред.) Это потому, 
что, являясь лицом Первого 
канала, я не могла ходить на 
другие каналы и проекты. А 
сейчас, когда «Давай поже-
нимся!» стоит на паузе, у меня 
больше возможностей и боль-
ше собственных проектов. Так 
что зарабатываю я столько, 
сколько мне хватает. Более 
того, не трачу столько, сколь-
ко зарабатываю.

Лидия Мезина
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Рубальская может 
прожить на 200 тысяч. 

   Евгений Кривцов: 
« Без экстрима не обходится»

А остальные? 
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Михаил Боярский 
в интервью Пятому 
каналу твердо заявил, 
что намерен распро-
щаться с актерской ка-
рьерой. Во-первых, по-
тому что ему хочется 
больше времени про-
водить с семьей:

- Мне нравится си-
деть дома, играть с 
внуками, ездить куда-
нибудь отдыхать с же-
ной, следить за успеха-
ми своих детей. У меня 
теперь карьера деда. 
Это сумасшедшая ка-
рьера!

Во-вторых, мушке-
тер посетовал на по-
шатнувшееся здоро-
вье:

- Я едва по сцене 
передвигаюсь. Танце-
вать уже тяжеловато 
и петь не всегда могу. 
Глупее стал намного. 
Не такой подвижный, 
как раньше был. Свои 
следы оставляет все. И 
потом постковидный 
синдром - чудовищное 
состояние, очень не-
приятное.

В-третьих, актера не 
устраивает качество 
проектов, в которых 
ему предлагают уча-
ствовать:

- Сценарии сегод-
няшние достаточно 
пусты. Зачем снима-
ются такие фильмы? 
Они родились для того, 
чтобы что? Чтобы 
сделать 12-серийный 
фильм? Да это чушь 
собачья!

- Я его пре-
красно пони-
маю, - сказала 
нам актриса 
В а л е н т и н а 
Титова. - 
Б о я р с к и й 
- личность. 
И личность 
о ч е н ь 
я р к а я , 
т а л а н т -
ливая. А 
нормаль-
ных филь-
мов, в кото-
рых он мог 
бы проявить 
все свои гра-
ни, сейчас нет. 
В театре ставят 
какие-то жалкие 
пьесы. За что 
держаться-то? Я 
сама давно уже 
ушла от всего 
этого. Это моло-
дые актеры еще 
бегают в надеж-
де, что вот-вот под-
вернется не то чтобы 
гениальный, а хотя 

бы просто хороший 
сценарий. А у нашего 
поколения все бега за-
кончились. Актерам в 
возрасте сейчас делать 
нечего ни в кино, ни в 
театре. Поэтому я дав-
но уже ушла от всего 
этого. И мне очень бли-
зок порыв Боярского. 
Все самое прекрасное, 
что могло быть, состо-
ялось в другие годы. А 
сейчас... Идет какой-то 
поток самодеятельно-
сти, а не профессиона-
лизма. И ведь не толь-
ко хороших сценариев 
нет, но и режиссуры! А 
без режиссуры в нашей 
сфере нет никакого 
волшебства. Любой че-
ловек может нажимать 
на клавиши рояля, но 
это не значит, что будет 
музыка. Ни в кино, ни в 
театре сейчас нет лю-
дей, которые способны 
не просто нажимать на 
клавиши, а создавать 
ту особую энергетику, 
которая трогает душу. 
Ну нет таких! Остались 
одни идиоты, которые 

уверены: зрителя мож-
но удивить, если снять 
штаны. Зачем Бояр-
скому в этом участво-
вать? 

- Боярского можно 
понять, - вздыхает ак-
триса Лариса Лужина. 
- Человек уже пере-
жил столько всего хо-
рошего, интересного. 
Столько ему зрите-
ли подарили любви! 
Даже если он уйдет 
из профессии - его не 
забудут, не оставят в 
покое. Он все равно 
будет в центре внима-
ния. К нему будут об-
ращены зрительские 
сердца. Кто-то из ак-
теров не может уйти, 
потому что сцена явля-
ется стержнем жизни. 
Вот как я... Я не ухожу, 
потому что это меня 
держит. Если я уйду, 
то дома просто погиб-
ну. А если Боярский 
в силах отказаться от 
этого, то и молодец. 
Что тут плохого? Ведь 
устает человек от та-
кой работы! Сколько 
у него за всю жизнь 
было съемок, спекта-
клей, концертов... Ор-
ганизм уже бунтует. 

И это чувствуется. 
Я по себе знаю. 
Мне тяжело вы-
ходить на сцену, 

тяжело куда-то 
лететь. Я хочу этого, 

но мне тяжело. И ему, 
наверное, тоже уже 
очень тяжело. Но зна-
ете что? Мне кажется, 

что он никуда не 
уйдет!

Лариса Анато-
льевна как в воду 
глядела. Сначала 
на шумиху, воз-
никшую вокруг 
заявления Бо-
ярского, очень 
эмоционально 
о т р е а г и р о в а -
ли в его родном 
Театре им. Лен-
совета: «Бред! 
Ерунда! Чушь! 
Михаил Бояр-
ский никуда не 
уходит - так и на-

пишите». А потом 
и сам Михаил Сер-
геевич объяснил:

- У меня было 
такое настроение, 
вот и сказал на ка-
меру. В итоге все 
восприняли ска-

занное чересчур се-
рьезно.

То есть он действи-
тельно пока не ухо-
дит...

Лидия Мезина 

- Так повелось уже 
много лет, что в Новый 
год на канале «Рос-
сия  1» меня нет, - жалу-
ется Анита. - Я не знаю, 
чем это объяснить, 
просто мистика какая-
то! Мне говорят: «Ког-
да понадобитесь - тогда 
пригласим!»

Подобное отноше-
ние очень обижает 
певицу. Она много ра-
ботает, успешно га-
стролирует, выпускает 
песни и клипы.

- Я не считаю себя 
худшим в стране ар-
тистом, - говорит Цой. 
- Но однажды даже 
услышала в свой адрес 
обидное: «В этом се-
зоне корейцы нам не 
нужны!»

Артистка признает-
ся, что не может понять 

логику отказов. Лишь 
однажды исполнитель-
ницу пригласили сы-
грать китаянку-гастар-
байтера, приехавшую 
в Россию торговать на 
рынке.

- Вот для этой роли я 
пригодилась, а для всех 
остальных, видимо, не 

подхожу, - сожалеет 
звезда.

Про Первый канал 
она говорит просто: 
мол, там свой формат и 
свой подход. Такое чув-
ство, что там междусо-
бойчик, куда чужих не 
пускают...

Пыталась певица 
попасть и на «Песню 
года». Наверное, пола-
гая, что она точно не 
хуже Мишель Серо-
вой, Мари Краймбрери 
и Люси Чеботиной, ко-
торые пели в декабре.

- Я ходила на разго-
вор к Игорю Крутому, 
который правит «Пес-
ню года», но он и раз-
говаривать со мной не 
стал, - призналась Ани-
та Цой.

Федор Гришин

Режиссер Сарик Андреасян приступил к работе над проектом, 
который является продолжением сериала «Чикатило». 
Кинобиография маньяка побила рекорды просмотров. 
Успех решили повторить. Что и настораживает... 

Новый сериал полу-
чил название «Тень Чи-
катило». Это потому, 
что предшествующий 
многосерийный фильм 
закончился смертью 
главного героя - ма-
ньяка Андрея Чикати-
ло, которого сыграл 
Дмитрий Нагиев. По-
нятно, что главный 
герой, по всей видимо-
сти, будет уже другой. 
Может, последователь 
знаменитого убийцы... 
Содержание сценария 
Сарик Андреасян пока 
не раскрывает. Но с 
удовольствием отме-
чает, что сериал «Чи-
катило», который по-
казали в марте 2021-го, 
собрал огромную зри-
тельскую аудиторию. 
Поэтому через год на 
экраны вышел второй 
сезон. И опять беше-
ные рейтинги. Вот и 

пришла мысль снять 
еще что-нибудь по 
той же теме. «Нельзя 
оставлять самый про-
сматриваемый сериал 
без продолжения!» - за-
явил режиссер. Кстати, 
тему психов Андреасян 
активно эксплуатирует 
в своем творчестве. На 
лето у него заявлена 
премьера сериала про 
Маргариту Грачеву, 
которой муж отрубил 
топором руки. Фильм 
получил название 
«Без рук». И ведь не 
случайно режиссер по-
ставил на поток подоб-
ного рода ужастики: 
рейтинги показывают, 
что зрителям все это 
жутко интересно. А 
почему?

- Ничего настора-
живающего в этом 
нет, - считает психиатр 
Александр Беликов. - 

Только очень незначи-
тельная доля зрителей 
при просмотре таких 
сериалов интересуется 
прежде всего крова-
выми сценами. У этих 
зрителей могут быть 
отклонения в психике, 
но их процент микро-
скопический. Осталь-
ную часть публики 
- совершенно нормаль-
ную в большинстве 
своем - фильмы про 
маньяков и убийц при-
влекают отнюдь не 
кровью и трупами. Ин-
терес вызван несколь-
кими причинами. Я бы 
выделил три. Первая: 
людям нравится на-
блюдать за механиз-
мом следствия, за тем, 
как распутывается 
клубок злодеяний. 
Вторая: зрители хотят 
понять, как и почему 
обычный, казалось бы, 
гражданин превраща-
ется в зверя, что с ним 
такое происходит. И 
третья: во время про-
смотра зрители испы-
тывают стресс, проис-
ходит выброс эмоций, 
что, в свою очередь, 
помогает справиться 
с какими-то личными 
проблемами.

М.Н.

Куда уходит Боярский?
Главный мушкетер страны на днях заявил, что планирует в ближайшее 
время покинуть театр и кино. Поклонники выразили сожаление. 
Коллеги отнеслись с пониманием. А в питерском Театре им. 
Ленсовета, где служит актер, возникла паника...

Крутой отказал 
Аните Цой
Анита Цой хотя и имеет звание народной 
артистки России, но в главных концертах 
типа «Новогодний Голубой огонек» или 
«Песня года» появляется крайне редко. 
Просто не зовут!

«Чикатило» много 
не бывает?
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Популярнейшая в 1980-е годы самая веселая группа СССР, 
а теперь и России, объединившая таких талантов, как 

Юрий Давыдов, Валерий Сюткин, Юрий Лоза, Александр 
Шевченко, Александр Белоносов, и других, продолжает 

удивлять и восхищать. После 26-летнего (!) перерыва группа 
воссоединилась (в составе Юрий Давыдов (бас-гитара, вокал), 

Александр Белоносов (клавиши, вокал), Андрей Артюхов 
(гитара, вокал), Юрий Павлюков (ударные).

- Альбом «Злобные ста-
рикашки» ясно показал 
всем, что мы собрались спу-
стя годы не как памятники 
сами себе, - говорит лидер 
«Зодчих» Юрий Давыдов. 
- Мы вышли с боевым но-
вым материалом, который 

сохранил при этом главную 
фишку старых «Зодчих»: 
позитив, самоиронию и в 
то же время определенный 
перчик в песнях.

После релиза «Старика-
шек» «Зодчие» прочно обо-
сновались в медиапростран-

стве, выпуская хит за хитом 
и собирая сотни тысяч про-
слушиваний в социальных 
сетях.

«Любовь с первого сек-
са», «Мужчины с пробегом», 
«Песня без мата», «Бросаем 
пить», «Красивая дама» - вот 
далеко не полный список 
синглов, которые группа 
успела выпустить за это 
время.

Результатом масштабной 
работы всех участников 
коллектива стали выход 
второго альбома «Бросаем 
пить?)» на лейбле UMG и 
юбилей Юрия Давыдова в 
Градский Холл.

Сегодня «Зодчие», как и 
всегда, остаются центром 
тусовки и опережают вре-
мя - 6 апреля в «Ритм Блюз 
кафе» в Москве все жела-
ющие услышат как новые 
недавние песни - «В 10-Б 
не слушали «Любэ», «Секс-
драйв», «Масковский фак-
строт», так и классические - 
«Землекоп», «Дайте народу 
пиво!», «Наливай!» и другие. 
Билеты в продаже!

Ирина Иванова

Дом Мити Фомина на-
ходится в Италии между 
Флоренцией и Болоньей, на 
границе Тосканы с Эмили-
ей-Романьей.

- Мы честно платим все 
налоги, недавно перекрыли 
крышу, поскольку она тек-
ла, ведь дому триста лет. Но 
он отремонтирован, со все-
ми удобствами, - рассказы-
вает артист.

Италия в числе прочих 
стран накладывает все но-
вые и новые санкции в от-
ношении России. А недав-
но эта страна заморозила 
имущество россиян, попав-
ших в черный европейский 
список, на сотни миллио-
нов евро. Коснулись ли эти 
ограничения Фомина?

- У меня дом не отнима-
ют, поскольку он записан 
на мою сестру, гражданку 
Италии, - говорит Фомин. - 
Я там редко бываю и самой 
Италии ничего плохого не 
сделал.

По словам артиста, у него 
самого в Италии есть вид 
на жительство и полететь 
в Европу он может без про-
блем даже при текущем по-
ложении дел с границами.

- Я в январе был в Ита-
лии, навещал дом, - призна-
ется Митя. - Поехать было 
дорого и сложно, потому 
что прямых рейсов давно 
уже нет, но выдался сво-

бодный месяц, были время 
и возможность, поэтому и 
отправился - просто давно 
не видел сестру Светлану и 
друзей. Поехал и убедился, 
что все хорошо, все живы-
здоровы.

Правда, сегодня многие 
россияне стремятся изба-
виться от западных активов 
- мало ли что!

- У нас не очень дорогой 
дом, - уверяет Фомин. - И 
мы пока не планируем в 
связи с текущими события-
ми его продавать.

Федор Гришин,
фото автора
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Автор и исполнитель хита 
«Я на тебе никогда не же-
нюсь» женат уже в третий 
раз - на хозяйке турфирмы 
Наталье, которая подарила 
знаменитому мужу дочку 
Софию. Девочке сейчас 11 
лет. И для возрастного папы 
(Аркадию Семеновичу в 
феврале исполнилось 70) 
она, конечно, свет в окошке. 
А вот с детьми от предыду-
щих браков - 43-летним Гри-
горием и 34-летней Юнной - 
отношения прохладные. Во 
всяком случае, с дочерью. 
Юнна замужем во второй 
раз, но ни на одной ее свадь-
бе отец не присутствовал. 
И ни разу не видел внучку, 
которая родилась три года 
назад.

Старший сын Укупника 
несколько лет прожил в Гер-
мании, недавно вернулся на 
родину. У него две дочери от 
двух браков. Юнна рассказала, 
что они со сводным братом 
поддерживают связь. А вот с 
папой - увы:

- У отца есть своя семья, 
которая в приоритете. Стар-
шие дети уже взрослые. Мы 
как-то сами свою жизнь вы-
страиваем.

Юнна также призналась, 
что не знает, «какой Укупник 
дедушка», потому что в этой 
роли он себя никак не про-
являет.

О причинах такой отстра-
ненности остается только га-
дать. Старшая дочь артиста 
намекнула, что главная при-
чина - новая супруга Укуп-
ника Наталья: «Обратитесь 
к ней, она лучше расскажет». 
Известно еще, что некоторое 
время Юнна жила в одной из 
квартир своего папы на за-
паде Москвы. Но потом ей 
пришлось съехать: музыкант 
решил продать эту недвижи-
мость. За квартиру он, по не-
которым данным, выручил 17 
миллионов рублей, которые 
ему вроде бы понадобились 
для постановки мюзикла. Не 
исключено, что Юнна, кото-
рую попросили с вещами на 
выход, от обиды наговорила 

Аркадию Семеновичу непри-
ятных вещей. Теперь она сама 
признает, что резкое охлаж-
дение к ней со стороны отца 
«может быть, и с этим связа-
но».

Сам Укупник как-то заявил:
- Никто никому в этой жиз-

ни ничего не должен. Я, напри-
мер, своим детям должен до их 
совершеннолетия. Потом - это 
уже зона их ответственности.

Однако дело ведь не толь-
ко в зоне ответственности, 
но и в простом родственном 
общении. Со взрослыми 
детьми могут возникнуть 
взаимные претензии, и тогда 
общение закономерно огра-
ничивается, иногда даже схо-
дит на нет. Но надо ли при 
этом отказываться еще и от 
внуков? 

- Для меня это диковатое 
явление, - говорит актер 
Василий Ливанов, дедушка 
внука и трех внучек, за одну 
из которых - Еву - он даже 
бился в суде с бывшей не-
весткой, которую считал не-
благополучной. - Речь ведь 
идет о потомках! Человек 
обедняет свой род. Они ведь 
станут для него чужими 
людьми! И он для них станет 
совершенно чужим. Ну если 
он этого не понимает, то что 
делать... Сейчас я смотрю 
фильм о двух Елизаветах - 
английских королевах. Ну 
представьте, что в королев-
ском роду кто-то взял и на-
плевал на своих внуков! Что 
это будет? Конец династии? 
Мы, конечно, говорим сей-
час не о королевской персо-
не. Но и обычному человеку 
странно отказываться от 
кого-то из потомков. Стран-
но! Это говорит о том, что 
у человека ответственности 
нет. Потому что мы отве-
чаем не только за свое про-
шлое и настоящее, но и за 
свое будущее. А внуки - это и 
есть наше будущее. Вот что 
важно понимать. 

М.Н.

«Зодчие» снова вместе!

Почему Укупник 
отказался от внуков?
Певец и композитор, оказывается, игнорирует своих старших, уже взрослых детей. И не общается с внуками, которых у него трое. Более того, младшую - трехлетнюю - внучку Аркадий даже никогда не видел!

Фомин  не собирается 
продавать итальянский дом
У многих российских звезд есть недвижимость в Европе. 
Правда, по нынешним временам счастьем это не кажется. 
Вон Газманова уже сколько лет в юрмальскую квартиру не 
пускают! Но Митю Фомина пока бог миловал...
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Причем Цапник не при-
держивается какого-то опре-
деленного амплуа, скорее, 
наоборот: по его словам, чем 
больше одна роль отличается 
от другой, тем лучше.

В сериале «Шаляпин», 
который с успехом про-
шел недавно на телеканале 
«Россия 1», Ян сыграл одну из 
главных ролей: Мамонта 
Дальского, близкого друга 
Федора Шаляпина и одно-
го из самых известных акте-
ров того времени. Нам удалось 
встретиться с артистом и пого-
ворить с ним и об этой роли, и 
об актерской профессии вооб-
ще, и о том, как складывается 
личная жизнь...

Мамонт и Гамлет
- Мамонт Дальский 

- сложная роль. Но, 
наверное, интересная?

- Мне все это близко, 
поскольку я прослужил 
14 лет в Большом драма-
тическом театре имени 
Г.А. Товстоногова в Пите-
ре. Сыграл там пять главных 
ролей, выходил на сцену с та-
кими великими артистами, как 
Владислав Стржельчик, Олег 
Басилашвили, Алиса Брунов-
на Фрейндлих, Света Крючко-
ва, Ниночка Усатова. И поэто-
му отчасти я был готов к этой 
роли. Мамонт Дальский - уни-
кальная личность. Ему было 
абсолютно наплевать, в каком 
театре играть, что играть и, 
допустим, хорошие ли костю-
мы на актерах, какие декора-
ции, есть ли крыша вообще 
над театром. Это так писали 
о нем современники. Потому 
что он сам был театр: это был 
сумасшедший фанатик, без-
умно талантливый человек, 
и он по-настоящему болел 
театром. Его заносило с его 
идеями то вправо, то влево, но 
он всегда искренне верил в то, 
что он делал!

- Тяжело дались съемки?
- Сложно было в первый 

съемочный день. Потому что 
мне, как всегда, «везет»: в пер-
вый день мы снимали мою по-
следнюю сцену в этом проекте. 
А в первый день обычно тря-
сешься как заяц, потому что 
мысли путаются. Ты себе что-
то напридумывал, нафантази-
ровал в теории, а на практике 
все немного иначе: и костюм 
другой, и декорации. Но перед 
первым съемочным днем всег-
да так: ночью не спится даже. А 
потом уже вживаешься и плы-
вешь как рыбка, получаешь 
удовольствие от своей рабо-

ты... Еще 
один мо-
мент был, 
когда наш 
р е ж и с с е р 
Егор Анаш-
кин прислал мне 
отрывок перевода из 
«Гамлета» (Мамонт Дальский 
играл Гамлета. - Ред.) того вре-
мени... Как бы лучше объяс-
нить... Как там написано, так не 
говорят вообще! Когда я уви-
дел этот набор слов, то понял, 
что это просто невозможно 
выучить. Казалось бы, кусок 
небольшой, но выучить этот 
короткий монолог, этот ста-
рый язык, который сейчас не 
употребим, эти все соединения 
было практически нереально! 
Но я сделал это! Ну и пока сни-
мался в этой картине, я много 
крови выпил из семьи...

«У жены не было 
выбора»
- Почему семья страдала?
- Потому что, когда у тебя 

что-то не получается, когда 
у тебя в голове только текст 
плюс параллельно еще два 
проекта и ты приезжаешь до-
мой только ночью, появляется 
нервозность. А твоя семья при 
этом живет в другом ритме. 
Ты как сумасшедший прибе-
жал и кричишь: «Где вот тут 
лежало вот это?!» - «Что ле-

жало?» А что лежало, ты уже 
и сам забыл! «А, паспорт чуть 
не забыл!» И это безумие всег-
да передается на семью. Поэ-
тому я шучу всегда, что меня в 
этой жизни терпит только моя 
семья любимая, а из других 
живых существ - разве что 

дельфины. Больше никто 
не вытерпит, пожив со 

мной некоторое вре-
мя! (Смеется.)

- Супруга, по-
лучается, при-
выкла?

- Да, конечно. 
Выбора у нее не 

было.
- Ваша дочь Ели-

завета тоже решила 
стать актрисой, на-

сколько я знаю.
- Да, Лиза поступала три 

года, и в итоге сейчас она учит-
ся в Театральном институте 
имени Бориса Щукина. У нее 
потрясающий мастер - Ми-
хаил Петрович Семаков. 
Там прекрасная школа и 
замечательные педаго-
ги. Дочь делает большие 
успехи. И я безумно этому 
рад, всегда стараюсь по-
пасть на ее студенческие 
спектакли. Последний 
раз был на показе у нее, 
когда она играла старуху 
Мерчуткину по пьесе Че-
хова «Юбилей». Это надо 
было отважиться, чтобы 
в 21 год сыграть пожилую 
женщину! Я примчался 
быстрее со съемок, в зале уже 
мест не было, конечно же, я 
аккуратно постоял в дверях, 
посмотрел на нее и был очень 
доволен.

Яблоко от яблони
- Видно, как вы гордитесь 

дочерью. Получается, что 
не отговаривали ее от этой 
сложной профессии, зная все 
подводные камни?

- Я же сам рос в театре 
(отец Яна - Юрий Цапник 
- был ведущим актером Че-
лябинского государственно-
го академического театра 
драмы имени Наума Орлова. 
- Ред.). Играл какие-то ма-
ленькие детские роли, ездил 
на гастроли. И это было так 
здорово! Мне даже платили 
по три рубля за выход... А 
еще была раньше такая ста-
тья за бездетность, и у меня 
по ней вычитали тогда по три 
копейки. И мне все это так 
нравилось! Видите, как меня 
затянуло! И Лизочка малень-
кая ко мне в театр приходила 
и точно так же втянулась...

- То есть шансов выбрать 
другую профессию не было 

ни у вас, ни у нее?
- А как вы 

думаете?! Если 
папа артист, 

стать инженером 
мало шансов. Путь 

видится только один. Мы 
даже снимались с ней вместе, 
у нее были небольшие роли. 
А в больших ролях, считаю, 
ей сейчас и не надо пока сни-
маться. Потому что все, что 
мешает процессу учебы, - это 
недопустимо. Здесь надо сна-
чала школу обрести.

- Требований к дочери 
больше, чем к другим, когда 
вместе снимаетесь?

- Конечно! И сейчас она мо-
жет гораздо больше.

Защитный скафандр
- Вы перфекционист в 

плане работы?
- Полный! Как и Дальский, 

кстати: либо жить, либо не 
жить! Играть так играть, гу-
лять так гулять, плакать так 
плакать!

- Кстати, что сложнее: 
плакать или смеяться?

- Плакать или смеяться 
- разницы нет. И то и то хо-
рошо. Но ничего сложного 

в этом нет. Просто не надо 
играть, надо жить. Это пони-
маешь уже во второй полови-
не жизни. Просто надо найти 
еще вещи, которые объеди-
няют тебя с персонажем. На-
пример, тот же Дальский: он 
сумасшедший - и я тоже сумас-
шедший; он фанатик своего 
дела - и я фанатик своего дела.

- Получается, в вашей 
фильмографии больше ролей 
таких - веселых балагуров?

- Вы знаете, все-таки там 
есть и серьезные вещи. Ма-
монт Дальский - не балагур. Я 
сам иногда бла-бла-бла, и все 
думают, что я веселый. Нет, 
не веселый. Когда моей жене 
кто-то, например, на премьере 
говорит обо мне: «Как тебе с 
ним весело!», у Гали лицо ме-
няется. Она отвечает: «Очень! 
Вы даже не представляете 
себе как!» Это все - защитный 
скафандр. Как нам всегда го-
ворили: что бы у вас в жизни 
ни случилось, не тащите улицу 
и ваши проблемы в театр. Не 
важно, что у тебя температу-
ра 39, какая разница зрителю: 
играешь и играешь! Потом 
вышел и опять в свои пробле-
мы погрузился, и жалко, что 
спектакль так быстро закон-
чился: там другой мир, в кото-
ром ты был недолго...

Иголки во всех местах
- Многие ваши коллеги 

сейчас стали режиссера-
ми, продюсерами, препо-
давателями. Вам близ-

ко это? Хотели бы что-то 
новое попробовать?

- Нет. Вообще не мое! 
Мне предлагали препода-
вать. Но из меня не выйдет 
педагога, потому что я не 
могу нормальными словами 
объяснить, меня все бесить 
начинает! И потом, ну как 
это - прийти к студентам, 
сказать: «Здравствуйте, я Ян 
Цапник!», а потом уехать на 
съемки куда-то? Мне стыд-
но будет. Как можно взять 
за этих детей на себя ответ-
ственность, если ты не учишь 
их? Поэтому надо либо как 
надо, либо никак. Режиссе-
ром тоже не могу быть: я 
даже перед монитором не 
могу сидеть - я неуемный, у 
меня иголки во всех местах! 
Продюсировать? Так как я 
учился в спортивном классе, 
то спасало меня только то, 
что я много читал. В девять 
лет я даже Томаса Манна 
(немецкий писатель, лауреат 
Нобелевской премии. - Ред.) 
прочитал. Поэтому считать 
цифры, бюджет я бы не смог. 
Есть же прекрасные продю-

серы, которые 
на своем месте, 
и они знают 
свою работу. За-
чем я еще туда 
пойду?!

- Какие роли 
вам ближе и 
и н т е р е с н е е 
играть?

- Меня часто 
с п р а ш и в а ю т 
журналисты: 
«Какую роль 
мечтаете сы-

грать?» Да мне не важно, кого 
играть: Гамлета, Офелию или 
зайчика на солнечной полян-
ке. Играть подлеца - пожа-
луйста, играть что-то другое 
- пожалуйста! Мне нравится 
все: и плакать, и смеяться. И 
чем больше ты играешь роли, 
которые отличаются одна от 
другой, тем лучше. Ведь это и 
есть твое развитие!

Анна Соколова
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«Зря думают, 
что я веселый...»

Звезда Яна Цапника взошла после роли 
в сериале «Бригада», где он блестяще 
сыграл культового персонажа Артура 
Лапшина, бывшего комсомольского 
функционера в малиновом пиджаке, 
легендарного нового русского. 
Дальше были и другие яркие персонажи - 
и криминальные, и героические, 
и комические. И перечислять 
их можно долго, ведь 
в творческом багаже артиста 
более двухсот ролей!..
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С женой 
Галиной...

...и дочерью 
Елизаветой

В сериале 
«Шаляпин»
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Странное дело
Вы не представляете, как 

неимоверно трудно добиться 
разрешения на установку ме-
мориальной доски в память, 
скажем, о поэте-фронтовике 
- том же Евгении Винокуро-
ве, авторе бессмертной песни 
о Сережке с Малой Брон-
ной и Витьке с Моховой. Он 
жил в Доме с башенкой на 
Смоленской, 23 января ис-
полнилось 30 лет с момента 
его смерти, а мемориальной 
доски в память о поэте нет и 
не предвидится.

Зато в наших городах ста-
ли появляться металлические 
таблички размером с почто-
вую карточку. Размещение 
«мемориальных знаков с це-
лью увековечивания памяти 
наших соотечественников», 
как говорится на сайте фонда 
«Последний адрес», осущест-
вляется согласно базе данных 
небезызвестного общества 
«Мемориал», ликвидирован-
ного год назад решением 
Верховного суда РФ.

Чрезвычайно сложно 
представить, что московская 
мэрия, как и правительства 
других региональных цен-
тров России, официально 
одобрила эти действия. А 
это значит, что, скорее все-
го, мы имеем дело с само-
званым увековечиванием 
памяти лиц, которые в свое 
время пролили море кро-
ви, а потом сами попали под 
каток репрессий. Сложно 
сказать, есть ли уголовная 
ответственность за такие 
действия, но правоохрани-
тельные органы, во всяком 
случае, должны вмешаться. 

В память о террористе
В 2016 году фонд «Послед-

ний адрес» установил на доме 
12 по 3-й Тверской-Ямской 
улице Москвы памятную до-
ску Петру Кирсанову. Его 
престарелая племянница про-
изнесла при этом такую речь: 
«В шестом году (1906 год) он 
участвовал в нападении на 
черносотенцев, у которых 
проходило заседание в тавер-
не «Тверь». Они бросили туда 
три гранаты, две взорвались; 
были жертвы». Видео разме-
щено на сайте фонда «Послед-
ний адрес».

Следует только отметить, 
что в трактире «Тверь» ника-
кого политического собра-
ния не было. Газета «Русское 
знамя» от 2 февраля 1906 года 
пишет: «В 8 часов 30 минут ве-
чера в Прогонном переулке 
в трактир крестьянина Федо-
рова… брошены с улицы две 
бомбы: одна - через стеклян-
ную дверь, другая - через окно. 
В это время за чайным столом 
сидели около пятидесяти че-
ловек рабочих, получавших 
чай и кушание за счет Союза 
русского народа, оказываю-
щего посильную помощь тем 
бедным русским рабочим, ко-
торые сами не участвовали в 
забастовках, но остались без 
заработка по причине сокра-
щения работ на фабриках и 
заводах… Раздался оглуши-
тельный взрыв, и осколками 
убиты на месте двое крестьян: 
Алексей Васильев Барабанов, 
18 лет от роду, и Василий Ники-
форович Королев, 40 лет. Тела 
их изуродованы до неузнавае-
мости; раненых очень много, из 
них шесть очень тяжело».

Что же это, как не оправда-
ние и пропаганда терроризма, 
проводимая функционерами 
фонда?

Одесскому палачу
Летом 2020 года фонд 

установил памятную таблич-
ку журналисту «Вечерки» 
и «Крокодила» и художни-
ку-графику Якову Бельско-
му-Биленкину в подворотне 
дома 26 по улице Петровке. 
Однако сотрудники фонда 
скрыли от публики, что этот 
персонаж целых два года 
служил в одесской ЧК упол-
номоченным по борьбе с 
контрреволюцией.

Нам удалось по архивным 
публикациям ознакомиться 
с материалами расстрельно-
го дела Евгении Широковой, 
матери русского офицера, ра-
нее расстрелянного одесской 
ЧК. Обезумевшая от горя 
женщина при последующем 
приходе белых вела себя не-
адекватно-эксцентрично, за 
что и была отправлена на 
смерть чекистом Бельским-
Биленкиным, когда Одесса 
снова перешла к красным. 
Примечательно, что двумя 
«свидетельницами» по под-
писанному Бельским-Би-
ленкиным расстрельному 
делу были матери двух чеки-
стов, одна из которых, Сура 

Факторович, оказалась род-
ной бабкой актера Леонида 
Броневого (Факторовича). 
Конечно, внук за бабку не 
отвечает, вся глубина тра-
гедии Гражданской войны, 
пожалуй, до сих пор не осоз-
нана ни обществом, ни исто-
риками. 

В личном деле Бельско-
го-Биленкина есть упомина-
ние о партийном взыскании 
- строгом выговоре за изби-
ение, снятом с него по чист-
ке 1929 года. За избиение 
кого? А кого же еще кроме 
подследственных! Такие вот 
садистские наклонности име-
лись у оплакиваемого «му-
ченика». В том же личном 
деле поручителями за него 
числятся высокоранговые 
чекисты: Дейч, его бывший 
начальник по одесской ЧК, 
Люшков, впоследствии сбе-
жавший к японцам, а также 
Добродицкий, подписавший 
в Крыму в 1920-1921 годах 
более тысячи расстрельных 
приговоров. Таб личка члену 
этой кровавой банды пла-
менных разрушителей есть 
не что иное, как плевок в 
историческую память рус-
ского народа. 

Угар рыдальцев
Апофеозом стенаний по 

«пламенным борцам» яви-
лась, пожалуй, церемония 
установки скорбной таблич-
ки Самуилу Заксу-Гладневу в 
подворотне бокового флиге-
ля усадьбы Тютчевых в Ар-
мянском переулке Москвы 
осенью 2021 года. Сей «ге-
рой» во время Гражданской 
войны был политкомиссаром 
Южного фронта. Но самое 
интересное, что в 1917 году он 
был главой «экспортно-им-
портной» конторы Парвуса в 
Петрограде, то есть главным 
финансистом Ленина и про-
летарской революции. Более 
того, на средства отца-фабри-
канта он купил типографию 
газеты «Труд», где печатал 
листовки. 

При установке таблички 
речь держал дальний род-
ственник «революционе-
ра» (видео на сайте фонда): 
«Очень идейный человек, 
который действительно был 
предан идеям революции, ко-
торый за эти идеи был готов 
вершить и мировую револю-
цию» При просмотре этих 
видеоматериалов думаешь: 
«А в здравом ли уме эти ры-
дальцы? Или, может быть, 
они не вернулись с партсобра-
ний 1970-х годов? Хорошо бы, 
чтобы на таких церемониях 
присутствовал психиатр…»

Этот постыдный список 
табличек можно продолжать. 
Под видом увековечивания 
памяти жертв тоталитарного 
режима это сообщество уве-
ковечивает память тех, кто 
посылал на смерть невинных 
людей, был заслан в Россию 
в пломбированном вагоне и 
уничтожал русских крестьян. 
По иронии судьбы в 2022 году 
один из учредителей фонда, 
журналист С. Пархоменко, 
был включен Минюстом 
в список СМИ-иноагентов 
22 апреля - в день рождения 
иноагента Ульянова-Ленина. 
Очевидно, что деятельность 
фонда по фабрикованию 
клона лжемучеников - не что 
иное, как диверсия в гумани-
тарной сфере. Считаю, что 
работа этой вредоносной сек-
ты должна быть немедленно 
прекращена.

Сергей Шарапов

Кто превращает 
палачей в жертв?

Они опубликовали пети-
цию, в которой призывают 
обязать муниципалитеты 
устраивать кормушки и стро-
ить будки для бездомных жи-
вотных, где уличные собаки 
и кошки смогут не околеть в 
зимние холода. Сытое и спо-
койное животное не будет 
нападать на людей, уверены 
общественники. «Собака 
бывает кусачей только от 
жизни собачьей!» - это всем 
известно.

Если диких животных в 
лесу егеря подкармливают, 
устраивая кормушки с сеном 
и насыпая соль на пеньки, что 
мешает также поддержать 
братьев наших меньших на 
улицах городов, вопрошают 
авторы инициативы.

Общественники в петиции 
пишут также о круговороте 
животных в городах. По за-
кону «Об ответственном и 
гуманном обращении с жи-
вотными» бездомных собак и 
кошек должны отлавливать, 
стерилизовать, вакциниро-
вать и выпускать обратно на 
прежние места обитания. Но 
после приюта псы и кошки 
оказываются снова в ситуа-
ции, когда необходимо как-

то искать себе еду и теплый 
уголок, где можно укрыться 
от морозов. Вот и сбиваются 
псы в стаи либо заходят ото-
греться в супермаркеты. Ина-
че им не избежать обмороже-
ний, отмирания конечностей 
и гибели.

Добрее относиться к жи-
вотным, которые стали жерт-
вами людского равнодушия 
(кто-то же выкинул их на 
улицу!), важно для того, что-
бы самим оставаться людьми. 
Накормленные и стерилизо-
ванные псы, по мнению об-
щественников, уже не будут 
создавать проблемы обще-
ству и не станут нападать на 
людей.

Олег Павлов

Бездомных псов предлагают 
отогреть и накормить
Гуманный способ 

справиться 
с засильем 

агрессивных 
стай псов 

на городских 
окраинах 

предложили 
активисты 

Российской 
общественной 

инициативы.

Из разных городов России 
все чаще стали поступать 

возмущенные сообщения от 
родственников уничтоженных 

в мясорубке Гражданской 
войны людей о том, что 

предпринимаются попытки 
оправдать, а то и возвеличить 

убийц, которые принимали 
решения о расстрелах 

«классово чуждых» сограждан. 
Все это напоминает 

чудовищную провокацию, 
главная цель которой - разжечь 

конфликт в нашем обществе.
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Опасность климатическо-
го оружия была прекрасно 
показана в голливудском 
фантастическом фильме 
«Геошторм». С помощью не-
ких современных техноло-
гий якобы можно вызвать 
тепловой удар в определен-
ных городах, град величиной 
с кулак, засуху на полях, на-
воднения и смерчи. Видимо, 
следуя в этом же русле, Кон-
гресс США утвердил доку-
менты, разрешающие вме-
шиваться в климат Земли. 
Незадолго до этого в Белом 
доме официально подтвер-
дили, что Америка разраба-
тывает пятилетний план по 
созданию технологий управ-
ления климатом для борьбы 
с доминированием России в 
сельском хозяйстве, то есть 
уже не просто «англичанка 
гадит». Ради того, чтобы на-
солить России, власти США 
готовы рисковать безопас-
ностью жизни на всем зем-
ном шаре. А запасной пла-
неты для бегства у нас пока 
нет.

Об опасности проектов 
гео инженерии с целью вли-
ять на климат (конечно, «с 
самыми благородными на-
мерениями спасения от гло-
бального потепления») ра-
нее предупреждали ведущие 
ученые мира. Даже коллек-
тивное письмо в ООН и Кон-

гресс США подписали в 2021 
году. К призыву ограничить 
игры с климатом и непред-
сказуемыми по своим по-
следствиям экспериментами 
в области геоинженерии при-
соединились более 410 науч-
ных экспертов из 60 стран. 
Не помогло! Размещенный 
на сайте Белого дома доку-
мент показывает, что на этот 
раз американцы планируют 
провести некие эксперимен-
ты по «управлению солнеч-
ным излучением». 

Ранее военные США уже 
проводили климатический 
эксперимент или пытались 
вызвать климатическую 
катастрофу. Это как по-
смотреть… Было это во 
время войны во Вьетна-

ме. Тогда в ходе операции 
«Попай» американские са-
молеты распылили в небе 
над Вьетнамом сотни тонн 
йодида серебра и вызвали 
масштабные наводнения, 
затопившие поля. И тем са-
мым спровоцировали голод, 
жертвами которого стали 
сотни тысяч вьетнамцев.

Но тогда США все сошло 
с рук, в том числе травля 
мирного населения Вьетна-
ма химикатами и сожжение 
напалмом мирных городов, 
массовая резня в деревне 
Сонгми. Никто из военных 
преступников даже срок в 
тюрьме не отсидел. И ни-
какого осуждения в ООН, 
никаких санкций не было. 
Что вы, как можно осуж-

дать «светоч демократии» и 
«самую свободную страну в 
мире»! 

К чему приведет «управ-
ление солнечным излучени-
ем», сложно сказать. Ведь 
климат Земли - взаимо-
связанная и очень хрупкая 
система. Если где-то искус-
ственно создать засуху или 
обеспечить две недели бла-
гоприятной для выращива-
ния овощей погоды, в дру-
гом регионе планеты может 
случиться наводнение или 
ужасный шторм. Геоинже-
нерные технологии нельзя 
применить локально, только 
над одной страной. Обяза-
тельно аукнется где-нибудь 
еще. А международных за-
конов на этот счет нет, что 

развязывает руки американ-
ским климатическим экспе-
риментаторам. Может, Рос-
сии и Китаю стоит вынести 
этот вопрос на обсуждение в 
ООН и создать международ-
ные законы и соглашения, 
запрещающие игры с кли-
матическим оружием?

В США давно развива-
ют программу по изучению 
взаимодействия ионосферы 
с мощным электромагнит-
ным излучением. Комплекс 
HAARP расположен на Аля-
ске. Научные исследования 
там возглавляет «лаборато-
рия Philips», расположенная 
на базе ВВС США в штате 
Нью-Мексико. Возможно, 
американское климатиче-
ское оружие уже наполови-
ну готово. Если это так, то 
остальные страны на планете 
должны крепко задуматься. 
Это сравнимо с обладанием 
ядерным оружием только од-
ним государством на Земле.

Но, как показывает исто-
рия разработок атомной 
бомбы, такая ситуация не 
может длиться долго: ана-
логи непременно появятся 
и у других сильнейших в 
военном отношении стран. 
Тогда климатические вой-
ны могут прийти на смену 
нынешним прокси-войнам, 
которые ведут США по все-
му земному шару.

Материалы подготовила Яна Полянская

В возрасте 10 лет американский 
астрофизик Рональд Маллет по-
терял отца. Тот умер от сердечно-
го приступа совсем еще молодым 
человеком. Желание встретиться 
с отцом настолько захватило Мал-
лета, что он положил жизнь на до-
стижение этой цели.

Рональд стал профессором 
астрофизики, посвятил жизнь из-
учению черных дыр и тайн време-
ни. И через 65 лет, в 2023 году, уче-
ный заявил, что теперь понимает, 
как путешествовать во времени. 
Для этого необходимо искривить 
пространственно-временной кон-
тинуум с помощью вращающихся 
лазеров. Крутящиеся, как пропел-
лер, лазеры создадут временную 
петлю или портал, позволяющий 
переместиться в прошлое. Прав-
да, такое устройство потребует 
огромного количества энергии. И 
неизвестно, поместится ли такая 
машина времени на планете Зем-
ля. Ведь искривлять надо будет не 
только время, но и пространство. 
Так что строить портал будет 
безопаснее в космосе. А челове-
чество еще не дозрело до таких 

технологий.
Принцип путешествий во 

времени Маллет открыл, на-
блюдая за вращающимися чер-
ными дырами. «Вращающиеся 
черные дыры могут создавать гра-
витационные поля, которые прово-

цируют появление временных пе-
тель, позволяющих отправиться в 
прошлое. Позвольте мне привести 
такую аналогию. Скажем, перед 
вами стоит чашка кофе, погрузите 
туда ложку и начните вращать ее 
по кругу, как будто размешиваете 
сахар. Появился водоворот, верно? 
То же делает и вращающаяся чер-
ная дыра», - объяснил астрофизик 
принцип путешествий в прошлое. 
При этом ученый с сожалением 
отметил, что повидаться с отцом 
он уже не сможет, поскольку вряд 
ли такую машину времени постро-
ят в ближайшем будущем. А он 
уже немолод.

Ранее, в 2022 году, канадский 
физик Барак Шошани из Инсти-
тута теоретической физики в Ва-
терлоо заявил, что путешествия 
во времени возможны. С помо-
щью уравнений и своих вычисле-
ний он опровергает утверждение 
знаменитого астрофизика Сти-
вена Хокинга о невозможности 
путешествий во времени. Вторит 
канадскому физику и ученый из 
России - космолог Игорь Новиков. 
Он утверждает, что путешествие 
в прошлое возможно, однако из-
менить его нельзя. Иначе вступят 
в действие описанные еще Рэем 
Брэдбери в рассказе «Эффект ба-
бочки» («И грянул гром») пара-
доксы, ведущие к катастрофиче-
ским последствиям.

Над созданием роботов-по-
исковиков работают ученые 
Швейцарии и Японии.

Унесшее более 49 тысяч жиз-
ней разрушительное землетря-
сение в Турции и Сирии еще раз 
показало, как важно вовремя 
доставить погребенным под за-
валами людям пищу и воду. Ведь 
многие погибли не из-за травм от 
упавших балок, а от обезвожива-
ния и отсутствия еды. Спасатели 
не успевали добраться до всех по-
страдавших вовремя.

Сейчас объединенная группа 
ученых из швейцарской Феде-
ральной политехнической шко-
лы Лозанны и японского Уни-
верситета электрокоммуникаций 
работает над созданием робо-
тов со съедобными частями. Об 
этом пишет японское издание 
Nikkei. По задумке исследова-
телей, съедобные роботы будут 
очень полезны во время спасения 
жертв различных катастроф - от 
землетрясений до тайфунов и 
разрушительных наводнений, 
а также для спасения людей, по-
страдавших от техногенных ЧП 
на производстве.

Сначала поисковые роботы 
обнаружат людей под завалами, 
подадут сигнал спасателям, а по-
том «благородно» позволят себя 
съесть. Планируется, что это бу-
дут беспилотные летательные 
аппараты, которые на 75% со-
стоят из съедобных частей. В 
качестве главных компонентов 
дронов используются крылья, 

состоящие из смеси желатина 
и рисового крекера. Отмечено, 
что питательная ценность таких 
крыльев составляет около 300 
калорий. Достаточно, чтобы про-
держаться до прихода спасателей, 
уже получивших сигнал о место-
положении пострадавших. Рабо-
та продолжается, и пока что ав-
торам проекта удалось добиться 
только 50% съедобных частей в 
дронах-спасателях.

Кроме того, летающие робо-
ты-спасатели способны перено-
сить небольшой запас воды весом 
в 80 грамм. Но исследователи ста-
раются улучшить и этот показа-
тель. Ведь под завалами может 
оказаться не один человек, а це-
лая семья. И одного неполного 
стакана воды им будет мало.

СЪЕДОБНЫЕ РОБОТЫ СПАСУТ 
ЛЮДЕЙ ВО ВРЕМЯ КАТАСТРОФ

США ГРОЗЯТ 
РОССИИ И МИРУ 

КЛИМАТИЧЕСКИМ 
ОРУЖИЕМ

В попытке 
сохранить свою 
гегемонию Белый 
дом может 
уничтожить 
планету.

АСТРОФИЗИК ПРИДУМАЛ 
МАШИНУ ВРЕМЕНИ

Пока, правда, только в 
теории. Осталась сущая 
ерунда - искривить про-
странственно-временной 
континуум.
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Вспышки птичьего грип-
па обычно происходят вес-
ной, когда возвращаются 
перелетные птицы. Бывает 
так, что сами дикие птицы 
не болеют (уже выработа-
ли иммунитет), но переносят 
инфекцию. Не редкость за-
ражение домашних птиц от 
диких перелетных сородичей. 
В таких случаях приходится 
уничтожать всех пернатых 
на подворье, поскольку эта 
зараза очень быстро распро-
страняется.

Случаи смерти млекопи-
тающих, в том числе и 
людей, от птичьего 
гриппа были и ра-
нее. Вирус пере-
ходил от птиц 
к человеку, тот 
в 60% случаев 
погибал, но 
вирус не рас-
пространялся 
далее. Недавний 
случай смерти 
заразившейся от 
отца девочки в Кам-
бодже вызвал тревогу у 
вирусологов. Ведь летальность 
от птичьего гриппа гораздо 
выше, чем от коронавируса.

Медвежья болезнь от 
чаек

В последнее время пти-
чий грипп активно проби-
вает межвидовые барьеры. 
«Мир новостей» уже писал о 
массовой гибели каспийских 
тюленей в Дагестане. Там к 

сегодняшне-
му дню по-
гибло более 
2500 особей. 
В тканях 
м е р т в ы х 
ж и в о т н ы х 

проводившие 
исследование 

ученые обнару-
жили вирус птичье-

го гриппа H5N1. Пред-
положительно кас пийские 
нерпы заразились от чаек. В 
прошлом году была отмечена 
также массовая гибель этих 
летающих «морских крыс» на 
островах в Каспийском море.

Это лишь одна из версий 
причины мора среди каспий-
ских тюленей. Но вот резуль-
таты расследования вспышки 
птичьего гриппа на норковой 
ферме в Испании, опублико-
ванные в январе этого года, не 

оставляют сомнений: 52 тыся-
чи норок погибли из-за птичье-
го гриппа. Сначала в течение 
двух недель зверьки вымерли 
в четырех вольерах. После 
обнаружения вируса в тканях 
мертвых животных владель-
цам бизнеса по производству 
меха для шуб пришлось забить 
и остальных норок.

На Аляске птичий грипп 
стал поражать даже медведей 
гризли. А это одни из самых 
крупных млекопитающих на 
планете.

Сам «дозрел» или 
помогли?

Почему вдруг вирус H5N1 
стал настолько агрессивным и 
так активно расширяет «ареал 
обитания»?

Как тут не вспомнить сооб-
щения Минобороны России о 

том, что в американских лабо-
раториях на Украине вовсю 
экспериментировали с виру-
сами, которые способны пе-
реносить дикие перелетные 
птицы. Но доказательств, что 
и этот вирус, как и COVID-19, 
искусственно модифицирова-
ли, нет. Может, он и сам «до-
зрел» в результате своей та-
инственной эволюции.

Так или иначе, но специ-
фических вакцин от вируса 
H5N1 пока не создано. Имму-
нитета от этого вируса у лю-
дей нет. Поэтому вирусологи 
и опасаются, что, если по-
лыхнет H5N1, эта пандемия 
будет пострашнее испанки 
и коронавируса, и призыва-
ют правительства развитых 
стран уже сейчас начать раз-
работку вакцин.

Ольга Поплавская

Ричард Пибоди, 
эпидемиолог Всемирной организа-
ции здравоохранения:

- Человечеству следует подго-
товиться к новой пандемии, если 
вирус птичьего гриппа начнет 
передаваться от человека к чело-
веку. Мы должны быть на передо-
вой, чтобы снизить эти риски. Есть 
опасения, что вирус приобретет 
способность распространяться от 
человека к человеку устойчивым 
образом и может вызвать новую 
пандемию. Мы должны подгото-
виться к этому. Научное сообще-
ство изучает генетическую после-
довательность этих вирусов, чтобы 
следить за ними, а также разраба-
тывать вакцины, которые будут до-
ступны в случае необходимости.

Андрей ПОЗДНЯКОВ, 
врач-инфекционист, главный врач 
клинико-диагностической лаборато-
рии ООО «Инвитро-Сибирь»:

- Если птичий грипп начнет 
передаваться от человека к че-
ловеку, еще и воздушно-капель-
ным путем, то это будет пандемия 
сродни испанки. Это получится 
вирус, к которому иммунная си-
стема популяции совершенно не 
адаптирована, и он будет летать 
и поражать большое количество 
людей. Нужно быть бдительными. 
Важно, чтобы люди не подбирали 
мертвых или умирающих птиц или 
других животных. И чтобы работ-
ники птицефабрик были хорошо 
защищены. Эта проблема может 
быть особо опасной в сельских 
районах среди домохозяйств с до-
ходом ниже среднего, в которых 
часто принято держать домашних 
птиц.

Следующей пандемией 
будет птичий грипп?

В Камбодже 11-летняя девочка из провинции
Прейвэнг умерла от вируса H5N1, заразившись 

от отца. Это значит, что вирус «научился» 
передаваться от человека 

к человеку.

В Камбодже 11-ле
Прейвэнг умерла от 

от отца. Это зн

ADOBE STOCK
Как стало известно, 

Байден дает ВОЗ право 
объявлять чрезвычайную 

ситуацию пандемии без каких-
либо критериев в любое время. 

А это значит, что США теперь могут 
совершенно сознательно заразить 
весь мир птичьим гриппом и ввести 
после этого чрезвычайное положе-

ние, которое, разумеется, 
будет использовано для 

достижения экономических 
и политических 
целей Америки. 
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Всем российским бабуш-
кам и дедушкам нужно 
вступать в ряды волон-

теров, поскольку добрые 
дела на благо общества 
продлевают жизнь. Так 

можно понимать резуль-
тат нового исследования 
китайских специалистов 

из больницы при Сычу-
аньском университете.

Исследование было прове-
дено с китайским размахом. 
Проанализировали данные 
более 28 тысяч опрошенных 
в среднем в возрасте 89 лет, 
собранные с 2002 по 2019 год. 
Всех спрашивали об одном и 
том же: «Как часто вы прини-
маете участие в обществен-
ной деятельности?» Вариан-
ты ответов: почти каждый 
день, минимум раз в неделю, 
раз в месяц, периодически 
и никогда. Одновременно 
участников опроса спраши-
вали о состоянии их здоровья, 
семейном положении, пита-
нии, доходах, об уровне обра-
зования и образе жизни.

Результаты исследования 
убедительно доказывают: ре-
гулярная социальная актив-
ность связана с долголетием. 
Причем чем чаще человек 
занимается полезными для 
общества делами, тем, как 
правило, дольше живет, если 

не случается какой-либо ка-
тастрофы или форс-мажора, 
от которых никто не застра-
хован.

Ученые считают, что дока-
зана польза живого общения 
для здоровья человека. Кро-
ме того, люди, которые за-
нимают социально активную 
позицию, чувствуют себя 
нужными обществу, а значит, 
практически не страдают от 
депрессии и уныния, отягча-
ющих хронические заболева-
ния. Им также волей-неволей 
приходится чаще выходить 
из дома и двигаться. А движе-
ние - это жизнь.

А в Швеции социологи про-
вели исследование, доказав-
шее, что брак и наличие детей 

тоже влияют на продол-
жительность жизни. Ведь 
в браке люди общаются, а 
дети внушают человеку чув-
ство своей нужности и зна-
чимости, что положительно 
сказывается на долголетии. 
Имеющие детей люди уже 
не рискуют собой безрассуд-
но ради желания пощекотать 
нервы, испытать себя на кру-
тость и больше следят за сво-
им здоровьем. Исследование 
показало: риск смерти у тех, 
кто бездетен, и тех, кто деть-
ми обзавелся, различается 
уже в 60 лет, а по мере старе-
ния он только растет. В 85 лет 
вероятность смерти у тех, кто 
не имел детей, почти на треть 
выше.

Женщины, конечно, жи-
вут дольше во всем мире. Так 
уж природа распорядилась. 
Так что, судя по результатам 
шведского исследования, риск 
смерти выше всего у бездет-
ных неженатых мужчин. 

Исследование также вы-
явило еще один интересный 
факт: брак (вне зависимости 
от наличия детей) больше 
продлевает жизнь мужчин, а 
не женщин. Ученые связали 
это с большей социальной 
активностью женщин (из 
этого правила есть исключе-
ния, но статистика в пользу 
женщин). Ведь именно жен-
щины в семье обычно следят 
за налаживанием семейных 
и дружеских связей, орга-

низуют семейные 
праздники, выезды 
на природу и про-
чие мероприятия, 
где люди общают-
ся и поддерживают 
друг друга. Кроме 
того, традиционно 
женщины готовят 
полезную для здоро-
вья пищу, а мужчины, 
если живут в одино-
честве, предпочита-
ют питаться полуфа-
брикатами.

Особенно замет-
но сказывается на 
продолжительности 
жизни забота детей 

о родителях в старости: те, 
кого дети любят и навеща-
ют, умирают позже. По этой 
же причине дольше живут 
пенсионеры, у которых есть 
любящие супруг или супруга. 
Пожилые супруги заботятся 
друг о друге в старости.

Несчастливый брак, где 
супруги все время ссорят-
ся и оскорбляют друг друга, 
напротив, ведет к болезням 
из-за снижения иммунитета 
и к сокращению продолжи-
тельности жизни. Доказано 
в ходе психологического экс-
перимента, что у ссорящихся 
супругов дольше заживают 
раны на коже и в целом за-
медлены процессы выздо-
ровления.

Яна Полянская

Молодые люди в России 
пьют гораздо меньше ал-
коголя, чем поколение их 
родителей. И это может 
только радовать. Если бы 
не вейпы!

В журнале «Вестник Рос-
сийского мониторинга эко-
номического положения и 
здоровья населения» опубли-
ковали исследование, дан-
ные для которого собирали 
с 2006 года. За это время на 
условиях анонимности были 
опрошены более 26 тысяч 
молодых людей и подрост-
ков обоих полов. В опросах 
участвовали юноши и де-
вушки в возрасте от 14 до 22 
лет, проживающие в Москве 
и других крупных городах 
России, а также в небольших 
населенных пунктах. Моло-
дежь спрашивали, как часто 
они пьют алкогольные на-
питки, что именно пьют и 
пьют ли их родители?

«В 2006 году алкоголем 
часто злоупотребляли 0,5% 
подростков и 5% юноше-
ства. В последующее 
д е с я т и л е т и е 
этот показа-

тель упал до нуля в младшей 
группе и до 2% в старшей. 
Сейчас доля чрезмерно пью-
щих индивидов среди моло-
дежи 14-22 лет составляет 
1,1%, что примерно вдвое 
ниже показателей начала 
2010-х годов - 1,8-2,3%» - это 
результаты исследования со-
циолога Валерии 
Кондратенко, на-
учного сотрудни-
ка НИУ ВШЭ.

Если в сере-
дине 2000-х го-
дов около 3% 
молодых людей 
и подростков 
выпивали 
б о л ь ш е 
400 и 800 
г р а м м 
ч и с т о г о 
э т а н о -
ла в месяц, 
то к началу 
2010-х годов 
этот по-
казатель 

упал до 1,8-2,3%. А к 2019 
году он снизился до 1,1%.

Российские подростки и 
молодежь пьют в основном 
пиво. Но в последние годы 
снижается доля и тех, кто ре-
гулярно пьет этот напиток, и 
тех, кто предпочитает водку. 
Алкоголь больше не в моде. 
При этом, как отмечает со-
циолог, среди пьющих мо-
лодых людей и подростков 
63,8% сказали, что кто-то 
из их родителей регулярно 
употребляет алкоголь. Чаще 
всего отец. Среди тех, у кого 
родители вели трезвый об-
раз жизни, пристрастились 

к алкоголю с юных лет 
всего 12% опрошен-
ных. Это лишний раз 
подчеркивает, какое 
влияние на молодые 
умы оказывает при-
мер родителей.
Цель исследования 

- помочь разработать 
меры для еще более 
эффективного сни-
жения употребления 
алкоголя и других 
вредных веществ 
молодым поколе-
нием России.

Олег Павлов

Антибиотики и таблетки 
для лечения психических 
заболеваний больше 
нельзя будет купить без 
рецепта от врача. Рос-
сийские фармацевты 
поддержали такое реше-
ние властей.

Медики объясняют не-
обходимость такой меры 
увеличением количества 
случаев нечувствительности 
бактерий к препаратам во 
всем мире из-за бесконтроль-
ного приема антибиотиков, 
которые пациенты назнача-
ли себе сами (даже когда не 
надо было, например при ви-
русных заболеваниях). К эво-
люционированию вредных 
бактерий ведет также не-
правильный прием антибио-
тиков пациентами. Многие 
бросают пить эти препараты 
через пару дней, почувство-
вав себя лучше. В результате 
бактерии вырабатывают ме-
ханизмы защиты от антибио-
тиков, и в следующий раз та-
блетки просто не сработают.

Кроме того, фармацевты в 
России заметили пугающую 
тенденцию: увеличилось ко-
личество людей, которые 
сами, без всякого назначения, 
покупают себе препараты с 
психоактивным действием. 
Это может стать еще одной 
разновидностью наркомании. 
Поэтому теперь купить та-
кие препараты можно будет 
только по рецепту с подпи-
сью врача.

Фармацевты, которые от-
пускают лекарства без ре-
цепта, будут наказаны круп-
ными штрафами в размере 
от 10 до 20 тысяч рублей. В 
случае повторного проступ-
ка аптечных работников во-
обще могут дисквалифици-
ровать на срок от полугода 
до года.

Большие штрафы за от-
пуск названных групп пре-
паратов без рецепта грозят и 
владельцам аптечного бизне-
са. Для индивидуальных пред-
принимателей - от 50 до 100 
тысяч рублей, а для юрлиц 
- от 150 до 200 тысяч рублей.

Нина Белова

ВОЛОНТЕРЫ 
ЖИВУТ ДОЛЬШЕ 
РАВНОДУШНЫХ 
ЛЮДЕЙ
 Общественная деятельность оказалась полезна для здоровья.

Социологическое исследование показало: доля пьющей молодежи 

в России за последние 10 лет сократилась с 2,3 до 1,1%.

Власти ужесточают оборот некоторых 

видов лекарств в России.

У РОССИЙСКОЙ МОЛОДЕЖИ 
АЛКОГОЛЬ НЕ В МОДЕ

АНТИБИОТИКИ 
НЕ ПРОДАДУТ 
БЕЗ РЕЦЕПТА

LEGIONMEDIA

LEGIONMEDIA
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Стратегия «прорыва»

5 января 1942-го прошло 
совещание Ставки и коман-
дования РККА. Верховный 
главнокомандующий подвел 
итоги московской победы. Га-
зеты заполнили фотографии 
вождя и статьи о том, что Ста-
лин не просто повторил стра-
тегию войны 1812 года, не сдав 
узурпаторам Москву, как Ку-
тузов, а полностью разгромил 
немцев, добивать фашистов 
Красная армия уже в следую-
щем году будет в Европе. На-
ступивший год назвали «по-
бедным». И едва ли не главной 
задачей стало снятие блокады 
с Ленинграда.

Пробивной силой Любан-
ской наступательной опера-
ции двух фронтов стала 2-я 
действительно ударная ар-
мия, состоявшая из 9 стрел-
ковых дивизий, танковых, ар-
тиллерийских, авиационных, 
лыжных, тыловых и прочих 
частей. Наступление Волхов-
ского фронта началось 7 ян-
варя. Возможно, его следова-
ло отложить на 10-12 дней и 
собрать в кулак подходящие 
войска, но в ту самую ужас-
ную зиму блокады ежедневно 
погибало до 5000 ленинград-
цев, и прорыв спас бы сотни 
тысяч жизней. Мороз сковал 
реки и болота, способствуя 
соединению с 54-й армией 
Ленинградского фронта. Но 
не получилось - вести армии 
оказалось просто некому. 2-й 
ударной командовал замести-
тель наркома внутренних дел 
генерал Соколов, оставшийся 
в истории благодаря приказу: 
«Холода не бояться, бабами 
рязанскими не обряжаться, 
быть молодцами и морозу не 
поддаваться». Был еще гене-
рал Клыков, которого уволи-
ли «по болезни», а точнее, за 

неспособность командовать. 
Командующий Волховской 
группой войск Ленинградско-
го фронта Хозин был снят за 
«отрыв от войск»…

В течение месяца насту-
пление было достаточно 
успешным: сбивая заслоны и 
уничтожая гарнизоны, армия 
продвигалась к Любани. Ко-
мандование понимало опас-
ность узости коридора про-
рыва, но немцы не позволяли 
его расширить. Входящие в 
него новые части расширяли 
освобожденную территорию, 
но захватить опорные пунк-
ты около Мясного Бора не 
могли. Похоже, что немцы, 
впуская советские войска, 
готовились к их окружению. 
Час икс наступил 15 марта. 
Северная и Южная группы 
18-й армии вермахта соедини-
лись в 4 км от Мясного Бора 
19 марта. Начался разгром 
советских войск. О трагедии 
окруженной армии и так мно-
го написано, поэтому давайте 
остановимся на личностях и 
некоторых аналогиях.

Сначала о самой наглядной 
аналогии - гибели 33-й армии 

Ефремова, под Москвой обо-
ронявшейся и наступавшей 
рядом с 20-й Власова. Пере-
брошенные из Европы диви-
зии наступление остановили, 
а 33-ю армию, не взявшую без 
тяжелого вооружения подго-
товленную к обороне Вязьму, 
не только отрезали от баз, но 
и разделили на две части. Ког-
да Жуков все же отдал приказ 
отступить, уже было поздно. 
Генерал повел в прорыв остат-
ки армии, был ранен. Отка-
зался улетать на присланном 
самолете и, чтобы не попасть в 
плен, застрелился. Только с от-
крытием архивов в 90-х правда 
о брошенной 33-й армии и ее 
героическом командующем 
стала очевидной, и 31 декабря 
1996 года генерал-лейтенанту 
Ефремову было присвоено 
звание Героя России.

Сталинский 
полководец

Именно так называлась 
брошюра о генерале Андрее 
Власове, герое московского 
сражения, любимце вождя…

Андрей родился в бедной 
религиозной семье в 1901 

году, отучился в духовной се-
минарии. В Красной армии 
стал командиром, учился, 
вступил в партию. В 1937-м 
«потрудился» в трибунале, 
что было достоинством. Ра-
ботал в Китае советником 
Чан Кайши. Был назначен 
комдивом, стал генералом. 
Правильное социальное про-
исхождение, личные качества 
стали плацдармом карьерно-
го роста, а в 1939-м Сталин 
обратил внимание на доклад 
высокого молодого генерала, 
узнал, что тот тоже из семи-
наристов, стал его куратором. 
Заботе вождя Власов старал-
ся соответствовать. Выступал, 
делился опытом на совещани-
ях, писал статьи, получал на-
грады.

Войну генерал встретил 
под Львовом, достойно от-
ступал. Под Киевом командо-
вал 37-й армией. Как отмечал 
Хрущев, «командовал замеча-
тельно, потом уже стал вра-
гом». Вышел из окружения, 
его принял Сталин и доверил 
20-ю армию. Оборонялся и 
наступал под Москвой Власов 
рядом с 33-й армией и, несо-
мненно, знал Ефремова. 

В январе 1942-го Сталин 
вновь беседовал уже с гене-
рал-лейтенантом, назначил 
его заместителем команду-
ющего Волховским фрон-
том, напутствовал: «Громи 
фашистов, тебе освобождать 
Европу». А через три месяца 
именно ему поручили уже не 
прорывать блокаду, а спасать 
2-ю ударную. Несомненно, 
Власов не мог не знать о ре-
альном положении армии, 
ошибках Генштаба, передав-
шего ее командование в Ле-
нинград Хозину и затем об-
ратно. 

Жена в письме сообщи-
ла, что в квартире прошел 
обыск. Что ждет, если на него 
повесят гибель армии? И ге-
нерал сделал выбор, отказав-
шись улетать на присланном 
самолете. Переход на сторо-
ну врага Власов совершил 
не как добровольную сдачу в 
плен: его вроде бы захватили 
староверы - спал со штабной 
поварихой в бане - и переда-
ли немцам. Получается, что 
предателем он стал только в 
Винницком лагере для воен-
нопленных.

Генерал не только доста-
точно успешно вел антисо-
ветскую пропаганду, но и 
создал карманную Русскую 
освободительную армию 
(РОА) численностью до 150 
тысяч человек. Общее же 
количество коллаборациони-
стов из числа советских граж-
дан составляло 1,5 миллиона. 
РОА как самостоятельная 
воинская часть существовала 
лишь на бумаге, за исключе-
нием 1,5-2 месяцев в конце 
войны.

Ответ вождя был справед-
лив и очевиден - казнь после 
суда 1 августа 1946 года через 
повешение…

Павел Медведев

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам-предпринимате-
лям в данный момент звезды 
советуют внимательно при-
смотреться к своим партне-
рам. Вероятно, кто-то из них 
ведет свою игру, ущерб от 
которой придется делить по-
ровну. В четверг надейтесь 
только на свои силы. В поне-
дельник остро ощутите жаж-
ду любви. 
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 24 и 27.

У Стрельцов сейчас начина-
ется прекрасный период для 
общения и получения новых 
впечатлений. Рекомендуется 
больше времени проводить 
на свежем воздухе. Стоит при-
обрести что-нибудь необхо-
димое для дома. В пятницу не 
шутите с противоположным 
полом. В понедельник держите 
свои эмоции под контролем.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам стоит постараться 
сейчас больше слушать. По-
пробуйте отойти от правил и 
не кричать громче всех в ком-
нате, и вы услышите для себя 
очень много нового. В среду 
возможны короткие романы 
и авантюры. В воскресенье 
не сидите без дела, доделай-
те отложенные домашние 
дела.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Тельцам в данный период не 
следует нарушать сложивший-
ся в последнее время баланс. 
Если вы не сможете найти 
способ контролировать себя, 
то навредите не только себе, 
но и окружающим. Проведите 
выходные с пользой, снимите 
накопившееся напряжение за-
нятиями спортом. Во вторник 
воздержитесь от споров.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Ракам необходимо сосредо-
точиться на легковыполнимых 
задачах. Сейчас не время ре-
шать судьбоносные вопросы, 
которые в данный момент вы 
не сможете довести до конца. 
В среду не переусердствуй-
те с инициативой. Выходные 
проведите в общении с при-
ятными вам людьми и лучше 
на природе. 
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Львам, возможно, придется 
отстаивать свою репутацию. 
Может найтись немало зло-
пыхателей, которые жаждут 
увидеть не только ваши побе-
ды. Пока вы управляете ситу-
ацией - вы способны держать 
отпор. В четверг возможны 
финансовые потери. В поне-
дельник не будьте бюрокра-
тами.
Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Девам в данный период не 
следует полностью отдавать 
себя работе, пуская семей-
ные дела на самотек. Не удив-
ляйтесь, если домочадцы оби-
дятся и справедливо решат, 
что карьера для вас важнее. В 
четверг не принимайте ответ-
ственных решений. В субботу 
займитесь своим здоровьем и 
внешностью. 
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 24 и 27.

Весы на данный момент с 
нетерпением ждут хорошей 
борьбы. Сейчас у вас очень 
«быстрые ноги», которые 
усилием воли в состоянии из-
мотать любого противника. 
Четверг - удачное время для 
крупных приобретений. По-
недельник будет успешным 
для активных мероприятий и 
спортивных игр.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Скорпионам на этой неделе 
следует позаботиться о со-
хранении своего душевного 
спокойствия. Постарайтесь 
думать позитивно, а освобо-
дившуюся энергию направьте 
на общение с близкими людь-
ми и благоустройство дома. В 
четверг подписывайте важные 
документы. В понедельник 
вам могут устроить экзамен.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Козерогам в этот период бу-
дут хорошо удаваться дела, 
где необходимы быстрые, 
энергичные, решительные 
действия и хорошая реак-
ция. Воспользуйтесь этими 
качествами для выполнения 
рутинной работы. Сделайте 
ставку на выдержку и дипло-
матичность в среду. В пятницу 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

У Водолеев на данный мо-
мент могут наблюдаться чрез-
мерное упрямство и попытка 
справиться с чем-либо на-
сильно. Сейчас не время «на-
качивать мускулы», действуй-
те обдуманно и без агрессии. 
Пятница - день для свиданий 
и любовных переживаний. 
Во вторник опасайтесь изли-
шеств. 
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

В данный период Рыбы могут 
заметить, что стали неэмоци-
ональны, расчетливы и более 
замкнуты. Данное состояние 
временно, уже на следующей 
неделе хандра должна от-
ступить. Четверг удачен для 
крупных покупок. Не воспри-
нимайте все буквально, сле-
дите за своим настроением в 
понедельник.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 22 и 24.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

22 - 28 
МАРТА

24 марта - квадратура Марса и Солнца: возможны агрессия, конфликты, бунт против ав-
торитетов. Происходит разлад между мыслью и действием, возникает потребность само-
утверждения через отрицание чего-либо. 25 марта квадратура Венеры и Плутона может 
вызвать сильные эмоциональные и сексуальные конфликты. Любая выгода, которую вы 
получите сегодня, может сопровождаться отрицательным побочным эффектом.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

б
Ефремова, под Москвой обо-

й й
году, отучился в духовной се-

В К й

ПОГИБШАЯ АРМИЯ

Что известно даже образованному 
россиянину о втором годе Вели-
кой Отечественной войны? На-
верняка девять из десяти назовут 
Сталинградскую битву. И мало кто 
знает о грандиозных наступлени-
ях, обернувшихся поражениями 
с огромными потерями. Горькая 
правда о гибели 2-й ударной поч-
ти никому не известна...
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ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Толстушка с пятачком. 7. Зубной врач иначе. 10. Ка-
надская столица зимней Олимпиады. 11. Стадион напротив Воробьевых гор. 
12. Отрок, обучающийся морскому делу. 13. Певица, гуляющая по Пикадилли. 
15. Торговля, в которой не мелочатся. 16. Неясный шум голосов. 17. Читаю-
щий мысли. 18. Биополе, видимое экстрасенсом. 19. Город на Каме с музе-
ем Цветаевой. 22. Плюс к окладу за вредность. 25. Индеец, пугавший Тома 
Сойера. 26. Надоедливое усатое насекомое. 29. Говорящее изобретение А. 
Попова. 31. Последняя буква греческого алфавита. 33. Пернатый обожатель 
свежей рыбки. 35. Жан в образе Фантомаса. 36. Алмазная весовая категория. 
38. Бойкий, предприимчивый человек. 39. Наполнитель для подушек. 41. «… 
вопиющего в пустыне». 42. Теодор, президент США. 44. Расстегай с нашинко-
ванным вилком. 47. Доктор Быков в «Интернах». 49. Чело, которым бьют, кла-
няясь. 50. Евгений в роли князя Мышкина. 53. Золотое украшение запястья. 
55. Тот, кто действует по собственной прихоти. 56. Родная страна А. Шварце-
неггера. 60. Младший из братцев-пальцев. 61. Областной центр у Байкала. 62. 
Изменения на генном уровне. 63. Матушка в монастыре. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Праздник с фонариками-тыквами. 2. Конвертируемая 
денежка. 3. Северная сестрица трески. 4. И Таня Зайцева, и Каменская. 5. 
Пчелиная общага на пасеке. 6. Узоры и рисунки на коже. 7. Любитель среди 
профессионалов. 8. Легкая подошва, тяжелая на вид. 9. Плавание, велогонка 
и кросс. 14. Квадрат в объеме. 20. Супруга Гектора. 21. Взаимное соглашение. 
23. «Белый редис» среди овощей. 24. Жюль из фантастов. 27. Вещество для 
химических анализов. 28. «А я сяду в … и уеду куда-нибудь». 30. Тропические 
леса Маугли. 32. Дар норки скорняку. 34. Оранжевый шар среди фруктов. 37. 
Тканевая крыша от солнца. 40. Самурайский «бакс». 42. Участник автомобиль-
ных состязаний. 43. Резец, если он во рту. 45. 
Британец в палате лордов. 46. Группа заговор-
щиков. 47. Ценовой крах. 48. Дорога вдоль 
реки. 50. Наибольшая величина. 51. Ощуще-
ние от кислого яблока. 52. «Тряска» стираль-
ной машины. 54. Партия в теннисе. 57. Алко-
голь, что подают к суши. 58. Армия с воеводой. 
59. Американец для европейца.

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Забвение. 7. Дайвинг. 10. Деление. 11. Патефон. 12. Таль. 13. Неудача. 
15. Ять. 16. Кио. 17. Ракетка. 18. Елка. 19. Расклад. 22. Археолог. 25. Юнг. 26. Евгений. 29. Са-
бля. 31. Обама. 33. Лесник. 35. Вена. 36. Цвейг. 38. Кепи. 39. Оснастка. 41. Лыко. 42. Жестянка. 
44. Аббатство. 47. Эквивалент. 49. Бег. 50. Хохотун. 53. Версаче. 55. Барахло. 56. Дайнеко. 60. 
Попович. 61. Интрига. 62. Кабачок. 63. Лабрадор. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Запряжка. 2. Бритье. 3. 
Нянька. 4. Единорог. 5. Алсу. 6. Анка. 7. Депардье. 8. Введение. 9. Геннадий. 14. Дюк. 20. Слю-
нявчик. 21. Легион. 23. Хадсон. 24. Лоск. 27. Гиацинт. 28. Намерение. 30. Баталов. 32. Бак. 34. 
Институт. 37. Гага. 40. Сгиб. 42. Жевание. 43. Сев. 45. Бах. 46. Обзор. 47. Эгида. 48. Таксомо-
тор. 50. Хлебопек. 51. Оклахома. 52. Наводчик. 54. Сын. 57. Йети. 58. Ефим. 59. Опал.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №12 (1525)

- Я считаю себя мно-
гогранной личностью, а 
врачи говорят - шизоф-
рения.

Звонок на мобиль-
ник.

- Алло!
- Ваш ребенок у нас!
- Так! И каковы ваши 

требования?

- Приезжайте скорее. 
Детский сад уже закры-
вается!

Сколковские ученые 
нашли наконец ответ 
на извечные российские 
вопросы: «Кто виноват? 
Что делать?»

Он звучит так: «Ни-
кто не виноват. А коли 
так, то и делать нечего!»

Если по телевизору 
идет хороший фильм, 
значит, уже полвторо-
го ночи.

- Соседи совсем 
обалдели! 3 часа ночи, 
по батареям долбят! 
Хорошо, я не сплю, на 
гармошке играю!

- Пап, а ты в 
школе дрался?

- Конечно.
- А всех побил?
- Конечно.
- Пап, а можно 

попросить тебя 
б о л ь ш е  н е 
приходить к нам 
в школу?!
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